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В отсутствие Председателя его место 
занимает г-н Карди (Италия), заместитель 
Председателя.

Заседание открывается в 10 ч. 05 м.

Пункт 7 повестки дня (продолжение)

Общие прения

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Я предоставляю слово мини-
стру внутренних дел и юстиции Республики Син-
гапур Его Превосходительству г-ну К. Шанмугаму.

Г-н Шанмугам (Сингапур) (говорит по-
английски): Сингапур рад быть одним из участников 
этой специальной сессии Генеральной Ассамблеи.

Для обсуждения глобальной проблемы нарко-
тиков необходимо прежде всего задать основопола-
гающий вопрос: какое общество мы хотим создать 
для наших народов? Все мы хотим одного и того 
же: мира, процветания, прогресса, равных возмож-
ностей и высокого качества жизни людей. Этого 
невозможно добиться без обеспечения охраны и 
безопасности, которые являются главной основой 
любого общества. В этой связи возникают следую-
щие вопросы. Какое воздействие наркотики оказы-
вают на то общество, в котором все мы хотим жить? 
Каким образом мы боремся со злоупотреблением 
наркотиками в наших общинах, и какой подход яв-
ляется наиболее эффективным? В ближайшие три 
года до начала специальной сессии в 2019 году нам 

необходимо будет добиться консенсуса по этим 
вопросам.

В настоящее время мы находимся на перепутье 
в силу нескольких причин. Одни страны пытались 
бороться с таким бедствием, как наркотики, но их 
усилия оказались безуспешными. Десятки тысяч 
граждан были убиты, а общества подверглись се-
рьезным последствиям. Сейчас части территории 
этих стран находятся под контролем наркобаронов. 
Некоторые страны не испытали на себе таких по-
следствий. В них ситуация с наркотиками в целом 
находится под контролем, и этой проблемой за-
тронуты лишь определенные слои населения. Для 
таких стран приемлемость наркотиков в обществе 
кажется привлекательным вариантом. Поэтому они 
стремятся к снижению причиняемого вреда или, 
фактически, легализации. Другие страны, такие как 
Сингапур, сосредотачивают свои усилия на борьбе 
с незаконным оборотом наркотиков посредством 
сокращения предложения и пресечения злоупотре-
бления наркотиками на основе ограничения спроса.

Я считаю, что, продвигаясь по пути к сниже-
нию вреда, мы не должны питать никаких иллю-
зий: наркотики наносят вред их потребителям, их 
семьям и общинам. Мы поручили экспертам из на-
шего Института психического здоровья провести 
обзор журнальных статей за определенный пери-
од. Они изучили более 500 статей из авторитетных 
медицинских журналов и пришли к четкому выво-
ду: каннабис причиняет вред. Он может приводить 
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к необратимым повреждениям головного мозга и 
снижению когнитивных способностей. Он вызы-
вает зависимость. Каждый десятый регулярный 
потребитель каннабиса становится наркозависи-
мым, а среди ежедневных потребителей зависимым 
становится каждый второй. Вчера я слышал, что 
многие говорили о научно-обоснованном подхо-
де к наркотикам. То, о чем я только что говорил, 
имеет под собой научное обоснование. Наркотики 
причиняют нам вред. Мы же не станем сознательно 
раздавать наркотики нашим несовершеннолетним 
детям, не так ли? Если они злоупотребляют нарко-
тиками, мы можем принять эту проблему и попы-
таться справиться с ней, однако мы не раздаем им 
наркотики добровольно. Поэтому давайте не будем 
заблуждаться насчет пагубных последствий упо-
требления наркотиков.

Наш подход заключается в следующем. Мы жи-
вем в сложных условиях. Наша страна расположена 
рядом с несколькими основными центрами произ-
водства наркотиков. Мы считаем, что наркотики 
уничтожат наше общество. Поскольку более 200 
миллионов человек ежегодно пересекают наши гра-
ницы, а также с учетом покупательной способности 
жителей Сингапура, использование «мягкого под-
хода» приведет лишь к тому, что волна наркотиков 
захлестнет нашу страну. Именно поэтому мы взяли 
на вооружение всеобъемлющий, сбалансирован-
ный, поступательный и жесткий подход к решению 
проблемы как предложения, так и спроса. Резуль-
таты говорят сами за себя. Наша страна в целом 
свободна от наркотиков, и ситуация с наркотиками 
находится под контролем. У нас нет убежищ для 
тех, кто связан с наркотиками, запретных районов 
или зон, центров производства наркотиков или про-
грамм обмена шприцев. Наша позиция в отношении 
наркотиков позволила нам построить безопасный и 
надежный Сингапур для нашего народа.

Вчера как на пленарных заседаниях, так и на 
совещаниях «за круглым столом» я слышал много 
высокопарных заявлений о праве людей на доступ 
к наркотикам. Этот аргумент был использован в 
контексте противопоставления прав человека и до-
стоинства, с одной стороны, и угнетения, с другой. 
Возможно, в некоторых странах такая риторика ос-
нована на конкретном опыте. Для нас она больше 
похожа на псевдоаргументы, поскольку под ними 
нет никаких фактов.

Сокращение спроса не должно означать отсут-
ствие сострадания или уважения по отношению к 
лицам, злоупотребляющим наркотиками. Это не 
означает, что наркоманов следует раз и навсегда 
отправлять за решетку и вешать на них «ярлык 
преступников». Можно применять жесткий под-
ход по отношению к торговцам наркотиками, в ходе 
мероприятий по профилактике и к наркоманам, но 
при этом оказывать им психологическую, медицин-
скую и экономическую помощь без предоставления 
им наркотических средств. Можно помочь многим 
преодолеть свою зависимость и реинтегрироваться 
в общество.

Мы не используем никаких абсурдных подхо-
дов к лицам, злоупотребляющим наркотиками. В 
отношении молодых правонарушителей, которые в 
первый или второй раз совершают такие действия, 
мы делаем упор на консультативной помощи. Мы 
не заключаем их под стражу. Мы ставим их в та-
кие рамки, которые помогут им преодолеть свою 
зависимость, найти работу и реинтегрироваться в 
общество. Огромное внимание уделяется работе с 
ними и оказанию им поддержки. Это «золотая сере-
дина» между их арестом и обращением с ними как с 
преступниками, альтернатива предоставлению им 
наркотических средств. Такая позиция по принци-
пу «золотая середина» предусматривает необходи-
мость уделять им особое внимание и пытаться по-
могать им отказаться от употребления наркотиков. 
В некоторых случаях требуется крайний подход. 
Иногда содержание под стражей необходимо, но не 
всегда. Следует проводить оценку и верить в спо-
собность человека преодолеть свою зависимость и 
начать вести жизнь, в которой нет места преступ-
ным действиям. Легче просто давать им наркотики. 
Гораздо труднее проводить с ними работу и пы-
таться добиться их реабилитации, ведь это требу-
ет больше сил и ресурсов. Однако именно это мы и 
пытаемся делать.

В 1990-х годах мы арестовывали более 6000 по-
требителей наркотиков в год, а сейчас эта цифра 
составляет около 3000 человек. И это происходит 
в условиях того, что Сингапур становится все бо-
лее процветающей страной, где у людей появилось 
больше денег, чтобы тратить их на наркотики, а 
также на фоне ухудшения ситуации с наркотиками 
в регионе, где отмечается рост поставок наркоти-
ков. Мы фактически вдвое сократили число лиц, 
злоупотребляющих наркотиками. А это означает, 
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что ежегодно от бедствия наркотиков удается спа-
сти 3000 жизней. Уровень рецидива болезни в на-
шей стране также сократился с 60 процентов до 30 
процентов.

Внесем ясность и в то, каким образом наркоти-
ки влияют на уровень преступности. Если взгля-
нуть на преступления и на преступников, то в боль-
шинстве стран, включая Сингапур, они либо будут, 
либо были связаны с наркотиками.

Как мы защищаем жертв наркотиков? Я слы-
шу много заявлений, касающихся прав лиц, злоу-
потребляющих наркотиками, но как насчет жертв? 
Что мы делаем с ними? Должны ли мы говорить о 
правах детей, рожденных с наркотической зависи-
мостью, потому что их матери принимали нарко-
тики? Это дети, у которых уже есть наркотическая 
зависимость.

В Сингапуре мы хотим обеспечить людям пра-
во самим решать, что им делать, с тем чтобы каж-
дый мог безопасно гулять в любом месте, чтобы 
10-летняя девочка могла пользоваться обществен-
ным транспортом, чтобы женщина могла выходить 
из дома в любое время дня и ночи и чтобы, проез-
жая в машине по городу, на улицах можно было ви-
деть женщин в шортах, занимающихся физически-
ми упражнениями. Вот права, которые мы глубоко 
ценим. Мы добиваемся этого, потому что мы ведем 
успешную борьбу с наркотиками.

Мы передали некоторые статистические дан-
ные о Сингапуре, чтобы дать представление о ситу-
ации в этой области и объяснить, почему мы ценим 
свои достижения и не готовы отказаться от них. Мы 
изменим свою позицию в том случае, если нам про-
демонстрируют на основе доказательств, что нар-
котики приносят пользу потребляющим их людям 
— или, по меньшей мере, не имеют негативного на 
них воздействия — и что криминальная ситуация 
не ухудшится, а остальная часть общества не будет 
платить за это. Нас не очень впечатляет одна лишь 
риторика. Одно дело выступать с красивыми реча-
ми, и совсем другое — жить в вышеупомянутых 
мною условиях безопасности, когда ваш 10-летний 
ребенок может спокойно пользоваться обществен-
ным транспортом. Я говорю всем, кто не разделяем 
эту точку зрения: давайте поспорим. Я готов срав-
нить наш опыт с опытом любого другого города на 
ваш выбор. Покажите мне модель, которая работает 
лучше и обеспечивает лучший результат для граж-

дан, и мы рассмотрим возможность изменения на-
шей позиции. Если это невозможно сделать, то не 
просите меня что-либо менять.

В период до 2019 года мы, как единое мировое 
сообщество, должны прийти к консенсусу о путях 
достижения дальнейших успехов в борьбе с нарко-
тиками. Любая страна должна иметь право выби-
рать тот подход, который работает для нее лучше 
всего. Для нас выбор ясен: мы хотим превратить 
Сингапур в страну, свободную от наркотиков, а не 
в страну, где к наркотикам проявляют терпимость. 
Мы хотим быть членом Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН), свободной от нар-
котиков, и эту задачу ставит страна, которой ис-
полнилось уже более 50 лет и которая в настоящее 
время занимает первое среди членов АСЕАН место 
в Индексе положения дел в области верховенства 
права, входит в первую пятерку стран мира, где 
лучше всего быть рожденным, в первую пятерку с 
точки зрения качества жизни и индекса социально-
го развития, образования и здравоохранения. Если 
другие хотят, чтобы я изменил свою позицию, они 
должны показать мне лучший путь.

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Сейчас я предоставляю слово 
министру здравоохранения Королевства Дания Ее 
Превосходительству г-же Софи Лёхде.

Г-жа Лёхде (Дания) (говорит по-английски): 
Я хотела бы сослаться на заявление, сделанное 
от имени Европейского союза и его государств-
членов наблюдателем от Европейской комиссии 
(см. A/S-30/PV.1), которое правительство Дании 
полностью поддерживает.

Правительство Дании приветствует эту предо-
ставленную государствам-членам возможность 
провести обзор хода осуществления Политической 
декларации и Плана действий по налаживанию 
международного сотрудничества в целях выра-
ботки комплексной и сбалансированной стратегии 
борьбы с мировой проблемой наркотиков. С момен-
та ее принятия в 2009 году был достигнут опреде-
ленный прогресс. Тем не менее проблема наркоти-
ков по-прежнему представляет угрозу для здоровья, 
безопасности и благополучия людей, употребляю-
щих наркотики, и для общества в целом. Позвольте 
мне остановиться на некоторых моментах, которые 
имеют принципиальное значение для достижения 
дальнейшего прогресса.
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Политика в области наркотиков должна быть 
сбалансированной. Одного запрета и контроля не-
достаточно. Сокращение предложения должно осу-
ществляться одновременно с особым упором на ос-
нованную на фактических данных профилактику, 
лечение и снижение ущерба, включая сокращение 
числа смертельных случаев, связанных с употре-
блением наркотиков. Важно учитывать, что общие 
цели политики в области наркотиков заключаются 
в сохранении здоровья человека и обеспечении его 
благополучия, а также в борьбе со злоупотреблени-
ем наркотиками и связанным с этим ущербом.

В этой связи в Дании были приняты меры по 
снижению ущерба, и они оказались одним из важ-
нейших элементов нашей политики в области 
наркотиков. Этот подход основан на убеждении о 
том, что политика в области наркотиков должна 
основываться на правах человека. Все, в том числе 
люди, употребляющие наркотики, имеют право на 
достойное обращение. Следовательно, правитель-
ство Дании глубоко сожалеет о том, что в итоговом 
документе (резолюция S-30/1, приложение) не рас-
сматривается вопрос об отмене смертной казни за 
преступления, связанные с наркотиками. Дания вы-
ступает против смертной казни при любых обстоя-
тельствах. Для достижения дальнейшего прогресса 
также крайне важно, чтобы в разработке политики 
в области наркотиков на национальном и междуна-
родном уровнях принимало участие гражданское 
общество.

Несмотря на наши совместные усилия, мы 
по-прежнему сталкиваемся с проблемами — не в 
последнюю очередь с большим числом смертей, 
связанных с наркотиками, и большим размером 
ущерба, наносимого в результате злоупотребления 
наркотиками. Сбалансированная и основанная на 
фактических данных политика в области нарко-
тиков, зиждущаяся на соблюдении прав человека 
и разрабатываемая и осуществляемая при участии 
гражданского общества, крайне важна для решения 
этих задач.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово министру здравоохранения Канады Ее Пре-
восходительству г-же Джейн Филпотт.

Г-жа Филпотт (Канада) (говорит по-английски): 
Для меня большая честь участвовать в этой специ-
альной сессии Генеральной Ассамблеи.

Несколько недель назад в рамках подготовки к 
этому мероприятию я встретилась в Оттаве с груп-
пой представителей неправительственных органи-
заций. В ее состав входили юристы и врачи, а также 
активисты, весьма четко выражающие свои мысли, 
но самым впечатляющим выступлением стало вы-
ступление матери. Она принимала участие в этой 
встрече, чтобы рассказать о своей маленькой доче-
ри, которая умерла из-за осложнений, связанных с 
употреблением психоактивных веществ. Она рас-
сказала, что она видела, как постепенно умирает 
ее дочь, когда она изо всех сил старалась полу-
чить доступ к лечению и услугам, которые должны 
были быть доступными, чтобы сохранить краси-
вую, хрупкую жизнь. Подобные истории являются 
слишком обычным явлением. Жизни многих людей 
обрываются из-за передозировки законных и неза-
конных веществ.

Сегодня я выступаю перед Генеральной Ас-
самблеей в качестве министра здравоохранения 
Канады, чтобы признать, что нам необходимо при-
лагать более эффективные усилия в интересах на-
ших граждан. Я горжусь тем, что поддерживаю 
политику в области наркотиков, которая основана 
на прочным научных данных и в рамках которой 
используются широкие возможности общественно-
го здравоохранения, с тем чтобы максимизировать 
просвещение и минимизировать ущерб.

Как врач, который работал в Канаде и странах 
Африки к югу от Сахары, я видела слишком много 
людей, страдающих от разрушительных послед-
ствий наркотиков, преступности, связанной с нар-
котиками, и непродуманной политики в области 
наркотиков. К счастью, решения находятся в преде-
лах нашей досягаемости.

В моей собственной стране на меня произвело 
большое впечатление работа «Инсайт», сайта кон-
тролируемого потребления, где люди с зависимо-
стью могут получить доступ к уходу и поддерж-
ке, в которых они нуждаются. Я горжусь тем, как 
быстро мы делаем комплекты антидота налоксона 
доступными для спасения человеческих жизней от 
передозировок.

(говорит по-французски)

Я считаю, что нам настоятельно необходимо 
работать сообща, с тем чтобы найти решения как 
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для больших городов, так и для отдаленных общин 
коренных народов.

Я знаю, что добрая воля существует и на меж-
дународном уровне. Я с удовлетворением отмети-
ла, что Председатель Международного комитета по 
контролю над наркотиками недавно напомнил нам 
о необходимости поставить здоровье и благополу-
чие в центр сбалансированного подхода к осущест-
влению договоров.

(говорит по-английски)

Наш подход к наркотикам должен быть всесто-
ронним, партнерским и гуманным. В рамках этого 
подхода необходимо уважать права человека и пред-
усматривать совместную ответственность. И он 
должен опираться на прочный научный фундамент.

В Канаде мы будем применять эти принципы к 
марихуане. Для их осуществления весной 2017 года 
мы примем закон, который позволит обеспечить, 
чтобы марихуана не попадала в руки детей, а неза-
конные доходы — в руки преступников. Хотя этот 
план бросает вызов статус-кво во многих странах, 
мы убеждены, что он является наилучшим путем 
защиты нашей молодежи и повышения безопасно-
сти общества.

Канада будет продолжать совершенствовать 
свой подход к наркополитике. Наша работа будет 
охватывать всестороннюю профилактику, гуман-
ное лечение и сокращение вреда. Мы будем сотруд-
ничать с нашими партнерами из правоохранитель-
ных органов, чтобы поощрять применение уголов-
ным правосудием соответствующих соразмерных 
мер. Мы знаем, что остановить нас на пути решения 
этой проблемы невозможно.

Преодоление проблемы потребления наркоти-
ков — это общая задача. Поэтому и решения долж-
ны быть коллективными, и в поиске таких решений 
должны участвовать правительства, представители 
коренных народов, гражданское общество, моло-
дежь, ученые и ключевые учреждения Организа-
ции Объединенных Наций.

Я понимаю, что другие страны и культуры бу-
дут применять иные, чем у Канады подходы. Но я 
думаю, что, если мы будем уважать мнение друг 
друга и искать общую позицию, мы сможем до-
стичь нашей общей цели защиты наших граждан. 

И что еще важнее, мы сможем улучшить условия 
их жизни.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю сло-
во министру национальной безопасности Содруже-
ства Багамских Островов Его Превосходительству 
г-ну Бернарду Ноттиджу.

Г-н Ноттидж (Багамские Острова) (говорит по-
английски): Багамские Острова благодарны за воз-
можность участвовать в этой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной мировой 
проблеме наркотиков, и мы поддерживаем сотруд-
ничество в борьбе с глобальной незаконной нар-
которговлей и, особенно, в ликвидации угроз без-
опасности Багамских Островов. Мы весьма удов-
летворены тем, что в основе дискуссий в Ассамблее 
лежит решимость повысить эффективность нашей 
реакции на проблему наркотиков во взаимных ин-
тересах всех государств.

Поскольку в области наркотиков перед нами 
стоит серьезная проблема и мы привержены наци-
ональным действиям и двустороннему, региональ-
ному и международному сотрудничеству в этом 
плане, Багамские Острова находятся на переднем 
крае деятельности по контролю над наркотиками и 
уже участвуют в ней более 40 лет. Со стратегиче-
ской точки зрения наша страна находится на пути, 
который ведет из центров Центральной и Южной 
Америки и Карибского бассейна, где незаконно 
производятся наркотики, в Северную Америку и 
Европу. Мы представляем собой малонаселенный 
архипелаг с обширными морскими границами и 
сотнями островов, на которых постоянно никто не 
проживает.

Главной статьей поставок наркотиков на Багам-
ские Острова и транзита через них являются кока-
ин и марихуана, которые преимущественно произ-
водятся в регионе. Синдикат транснациональных 
преступников, в том числе из Багамских Островов, 
по-прежнему торгует наркотиками, главным обра-
зом через морское пространство страны, и перевоз-
ит их на судах всех типов, в том числе на каботаж-
ных грузовых судах и быстроходных катерах.

Между нынешними проблемами в области на-
циональной безопасности Багамских Островов и 
незаконной наркоторговлей существует неразрыв-
ная взаимосвязь. Разрешите мне коснуться, в част-
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ности, наших серьезных проблем, которые возника-
ют в связи с торговлей оружием, незаконным вво-
зом людей, незаконной иммиграцией и торговлей 
людьми. Эта незаконная деятельность, особенно 
торговля оружием, которая является, безусловно, 
одним из следствий наркоторговли, осуществляет-
ся на платформе, созданной незаконной торговлей 
наркотиками. В результате, одна незаконная торго-
вая операция сегодня может охватывать наркотики, 
огнестрельное оружие и незаконных иммигрантов.

В частности, ввоз незаконного оружия значи-
тельно осложняет ситуацию в области безопасно-
сти в стране. Огнестрельное оружие стало пред-
почтительным видом оружия для совершения 
кровавых преступлений. Но мы полны решимости 
обеспечить, чтобы наркоторговля, преступность и 
преступный мир не ставили под угрозу экономиче-
скую, социальную и политическую стабильность и 
развитие нашей страны.

В этой связи и с учетом Политической декла-
рации и Плана действий по налаживанию между-
народного сотрудничества в целях выработки ком-
плексной и сбалансированной стратегии борьбы с 
мировой проблемой наркотиков Багамские Острова 
сосредоточили свою нынешнюю наркополитику на 
обеспечении адекватного баланса между традици-
онными правоохранительными подходами и про-
граммами альтернативного развития, включая под-
ходы к обеспечению здоровья населения.

В 1983 году была учреждена Операция «Багам-
ские Острова и острова Теркс и Кайкос», известная 
как ОПБАТ. Эта межведомственная международная 
программа по борьбе с наркотиками сосредоточена 
на пресечении потока незаконных наркотиков, ко-
торый направляется из Южной и Центральной Аме-
рики и Карибского бассейна на Багамские Острова, 
острова Теркс и Кайкос и в Соединенные Штаты. 
На сегодня, по некоторым данным, ОПБАТ сокра-
тила поток кокаина, проходящий через Багамские 
Острова и направляющийся в Соединенные Штаты, 
с 80 процентов до 10 процентов, и считается одной 
из наиболее успешных инициатив в области проти-
водействия наркотикам в регионе.

Багамские Острова собираются преступить 
к осуществлению программы обеспечения граж-
данам безопасности и правосудия стоимостью 20 
млн. долл. США. Среди главных целей этой про-
граммы находятся лечение, реабилитация и реинте-

грация правонарушителей, в том числе тех, кто от-
бывает срок наказания за преступления, связанные 
с наркотиками. Национальный секретариат по борь-
бе с наркотиками, который является нашим наци-
ональным органом, координирующим всю работу 
по противодействию наркотикам, для определения 
новых приоритетов политики проводит научные 
исследования по проблеме потребления наркотиков 
и злоупотребления ими. Багамские Острова также 
предусматривают создание судов по делам, связан-
ным с лечением наркозависимости. Эти суды будут 
обеспечивать наркозависимым преступникам аль-
тернативу тюремному заключению и принимать 
решение в отношении их лечения и реабилитации.

Поскольку аномально большое число молодых 
людей являются и жертвами, и виновниками пре-
ступлений и насилия, связанных с наркотиками, 
Багамские Острова преступили к осуществлению 
ряда инициатив, сосредоточенных на молодежи, 
относящейся к группе риска. Например, недавно 
мы ввели национальный день школ, свободных от 
наркотиков, когда учащиеся, учителя и родители 
участвуют в создании позитивных и свободных от 
наркотиков условий обучения. С помощью Между-
народного центра сертификации и подготовки нар-
кологов для всех работающих в школах полицей-
ских и социальных работников — наставников мы 
также начали процесс профессиональной подготов-
ки по вопросам наркопрофилактики.

Мы надеемся на новую руководящую роль в 
международных усилиях, направленных на борь-
бу с наркотиками. На пятьдесят восьмой очередной 
сессии Межамериканской комиссии Организации 
американских государств по борьбе со злоупотре-
блением наркотическими средствами (СИКАД), ко-
торая состоялась в Перу в ноябре прошлого года, 
Багамские Острова были избраны на пост заме-
стителя Председателя, и мы впервые взяли на себя 
такие полномочия. Мы с нетерпением ждем пред-
седательствования на предметной и продуктивной 
шестидесятой очередной сессии СИКАД, которая 
состоится в ноябре в нашей замечательной стране.

Так как мы начинаем готовить новую масштаб-
ную повестку дня и контрольные показатели на 
период до 2030 года, мы надеемся, что в рамках 
обеспечения международной безопасности будут 
прилагаться более активные глобальные усилия 
для решения проблем, которые угрожают дестаби-
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лизировать нашу страну. Я заверяю, что в процессе 
эффективного решения мировой проблемы нарко-
тиков Багамские Острова будут активным и надеж-
ным партнером. Багамы приложат всевозможные 
усилия для создания мирного общества и соблюде-
ния верховенства права как в рамках своих границ, 
так и за их пределами.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется ми-
нистру здравоохранения Республики Хорватия Его 
Превосходительству г-ну Дарио Накичу.

Г-н Накич (Хорватия) (говорит по-английски): 
Позвольте мне поблагодарить секретариат Комис-
сии по наркотическим средствам и бюро специаль-
ной сессии за значительные усилия, приложенные 
в ходе подготовительного процесса к этому весьма 
важному мероприятию. Сессия предоставляет нам 
возможность подробно обсудить политические во-
просы, связанные с проблемами наркотиков, с кото-
рыми мы сейчас сталкиваемся во всем мире, и пере-
смотреть наши подходы и цели.

Мы хотели бы открыто заявить, что текущая 
политика в области борьбы с наркотиками не при-
водит к ожидаемым результатам и поэтому требу-
ет изменений. Настало время изменить парадигму, 
которая неизбежно приведет к реформе политики в 
области наркотиков.

Очевидно, что борьба с глобальной проблемой 
наркотиков посредством применения лишь такой 
меры, как наказание и карательные меры, негатив-
но отражается на здоровье и правах человека, в ре-
зультате чего лечение становится хуже самого за-
болевания. С учетом этого Республика Хорватия не 
поддерживает применение смертной казни ни при 
каких обстоятельствах, в том числе за совершение 
преступлений, связанных с наркотиками. Мы вновь 
заявляем о том, что смертная казнь подрывает че-
ловеческое достоинство и не является фактором, 
сдерживающим преступное поведение.

Нам следует подходить к проблеме наркотиков 
как к вопросу, относящемуся к области здравоохра-
нения, в той же самой степени, в какой мы относим 
ее к вопросу общественной безопасности. Однако 
в то же время мы не можем позволить себе поля-
ризации. Проблема наркотиков касается многих 
академических дисциплин, поэтому при принятии 
соответствующих мер важно использовать много-

дисциплинарный подход. Это единственный путь 
обеспечения слаженности при осуществлении по-
литики в области здравоохранения, социальной по-
литики и политики в области правосудия.

Мы более всего обеспокоены быстрым распро-
странением новых психоактивных веществ. Мы 
должны повысить уровень информированности 
об опасности применения таких новых веществ и 
других наркотиков в рамках существующих про-
грамм профилактики. Широко распространенная 
тенденция использования поливеществ зачастую 
подразумевает комбинацию законных и незакон-
ных веществ. Это вынуждает нас делать упор на 
интегрированной политике в отношении использо-
вания веществ, которая должна также охватывать 
целый ряд других видов потребления наркотиков. 
Позвольте мне вкратце затронуть некоторые эле-
менты, которые представляются крайне важными 
для Республики Хорватия.

В последние годы Республика Хорватия про-
должала прилагать усилия по повышению эффек-
тивности национальной политики в области нарко-
тиков, принимая во внимание смещение глобальной 
политики в области наркотиков в сторону подхода, 
основанного на фактических данных. В рамках 
процесса оценки затрат мы также разработали по-
казатели и инструменты, позволяющие рассчитать 
соотношения затрат и результатов от различных 
мер, применяемых на национальном уровне.

Мы должны отдавать себе отчет в том, что во 
многих регионах мира по-прежнему отмечается 
высокий уровень передаваемых через кровь заболе-
ваний среди людей, которые потребляют инъекци-
онные наркотики. Республика Хорватия уже давно 
традиционно осуществляет программы снижения 
риска и вреда, которые приводят к значительно-
му снижению показателей распространения ВИЧ 
среди людей, употребляющих инъекционные нар-
котики — ниже 1 процента, — тогда как показате-
ли распространения вируса гепатита С снизились 
с самого высокого уровня, равного 71 проценту в 
начале 2000-х годов, до 25 процентов в 2014 году. 
Кроме того, эти меры способствуют значительному 
снижению уровня связанной с наркотиками смерт-
ности, а также улучшению здоровья населения в 
целом.

Республика Хорватия твердо привержена уси-
лиям по реинтеграции пользователей наркотиков в 
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общество. В рамках нашего проекта социальной ре-
интеграции, который был одобрен в 2007 году, у нас 
был проведен целый ряд различных мероприятий в 
социальной сфере, начиная от оказания психологи-
ческой и социальной поддержки и кончая помощью 
в получении образования, занятости и предостав-
лении жилья. Этот проект способствовал сокраще-
нию степени стигматизации, связанной с употре-
блением наркотиков, а также подтолкнул значи-
тельное число потребителей наркотиков к участию 
в просветительских программах, что, в конечном 
счете, способствовало сокращению безработицы.

Конечной целью нашей национальной поли-
тики является избавление от проблемы наркоти-
ческой зависимости. Важно указать на то, что все 
эти программы осуществляются при участии орга-
низаций гражданского общества, которые оказы-
вают значительную поддержку нашим усилиям по 
укреплению здоровья и качества жизни потребите-
лей наркотиков в Республике Хорватия. Их вклад 
в подготовку рекомендаций для использования в 
процессах принятия решений является весьма цен-
ным, и мы рассматриваем их как равных партнеров 
на этапе осуществления.

Возвращаясь к глобальной ситуации, я хотел 
бы энергично поддержать итоговый документ (ре-
золюция S-30/1, приложение), принятый на этой 
специальной сессии. Это подтверждает тот факт, 
что, несмотря на значительные разногласия в том, 
что касается проведения национальной политики 
контроля над наркотиками в государствах-членах, 
вполне возможно достичь согласия в отношении 
формулирования глобальной политики в области 
наркотиков на основе конструктивного диалога.

В заключение хотелось бы процитировать Ма-
хатму Ганди:

«Разницы между тем, что мы делаем, и тем, что 
мы можем сделать, достаточно для решения 
большинства проблем в мире».

Я убежден, что на основе конструктивного диалога 
мы добьемся успеха и сможем полностью исполь-
зовать свой потенциал, а также устранить пробел 
между тем, что мы делаем, и тем, что мы можем 
сделать в рамках проведения своей национальной 
политики в области контроля над наркотиками. Это 
позволит нам внести эффективный вклад в решение 
мировой проблемы наркотиков.

И наконец, позвольте мне завершить свое вы-
ступление словами великого хорватского поэта Ан-
туна Густава Матоша:

«Труднее всего быть одному и найти себя».

Поэтому давайте поможем им найти себя.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется Се-
кретарю Департамента юстиции Республики Фи-
липпины г-ну Эммануэлю Капарасу.

Г-н Капарас (Филиппины) (говорит по-
английски): Я желаю всем самого доброго утра. Де-
легация Филиппин поздравляет Его Превосходи-
тельство посла Халида Шамаа в связи с избранием 
на пост Председателя бюро нынешней специальной 
сессии. Мы убеждены в том, что под его руковод-
ством мы сможем сделать очень много за эти три 
дня.

Что касается Филиппин, то мы вновь оказались 
на пороге политических перемен. Предстоящие 
всеобщие выборы, которые будут проведены менее 
чем через три недели, окажут непосредственное 
воздействие на политику правительства и ее на-
правление в следующие шесть лет. Однако желание 
нашего народа выиграть войну с незаконным обо-
ротом наркотиков непоколебимо. Вместе с другими 
государствами-членами мы по-прежнему готовы 
вести эту войну, руководствуясь интегрированной 
и сбалансированной стратегией. В этой связи мы 
хотели бы официально заявить о трех основопола-
гающих принципах, которые лежат в основе нашей 
приверженности.

Во-первых, вся наша политика на местном и 
национальном уровне, инициативы и усилия, при-
лагаемые для запрещения наркотиков, осущест-
вляются в соответствии с тремя международны-
ми конвенциями по контролю над наркотиками. 
Во-вторых, мы по-прежнему твердо и решительно 
выступаем против всех призывов к легализации 
контролируемых наркотиков, как подчеркивалось в 
нашем заявлении на пятьдесят девятой сессии Ко-
миссии по наркотическим средствам, проходившей 
в Вене в марте этого года. Безусловно, сегодня мы 
вновь заявляем об этой своей позиции. В-третьих, 
Филиппины выступают против введения смертной 
казни за преступления, связанные с наркотиками, 
или за любые другие уголовные преступления.
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Мы рады сообщить о том, что нам удалось до-
биться значительного прогресса в своей борьбе с 
мировой проблемой наркотиков. За последние 12 лет 
наблюдалось значительное сокращение как спроса 
на запрещенные наркотики, так и предложения, что 
явилось результатом энергичных мер, предприни-
маемых нашими правоохранительными органами. 
Проведение более регулярных и целенаправленных 
информационных кампаний в школах и местных 
общинах также доказало свою эффективность. Та-
кие усилия на низовом уровне общества, — там, где 
молодые люди являются особенно уязвимыми, не 
только повысили уровень информированности на-
селения в целом, но и позволили ему более глубоко 
прочувствовать серьезность этой проблемы.

Помимо этого, наше правительство продолжает 
настоятельно призывать внутренне перемещенных 
лиц заниматься законными приносящими доход ви-
дами деятельности, такими как культивирование 
манильской пеньки и шелководство. Мы также из-
брали гуманный подход к лечению и реабилитации 
потребителей наркотиков с целью их реинтеграции 
в общество. Все эти усилия являются составляю-
щей частью уже существующего национального 
плана действий по борьбе с наркотиками, реализа-
цией которого мы будем заниматься до 2020 года.

Мы признаем, что проблема, с которой мы 
сталкиваемся, является сложной и постоянно ме-
няющейся. Впереди у нас еще множество проблем, 
включая появление наркополитики, возникновение 
иностранных наркосиндикатов, нависшую угрозу 
новых наркотиков и запрещенных веществ и многое 
другое. И действительно, наши даже самым луч-
шим образом продуманные планы будут неэффек-
тивными, если все государства не объединят свои 
усилия в борьбе с этим врагом. Ввиду чрезвычайно 
активного участия делегаций в этой специальной 
сессии, очевидно, что мы, мировое сообщество, не-
смотря на кажущиеся расхождения в наших подхо-
дах, одержим победу.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю сло-
во министру иностранных дел и по делам религий 
Аргентинской Республики Ее Превосходительству 
г-же Сусане Мабель Малькорре.

Г-жа Малькорра (Аргентина) (говорит по-
испански): Позвольте мне начать с упоминания 
печальной трагедии, происходящей в Аргентине в 

последние несколько дней, которая заставила меня 
несколько изменить мое сегодняшнее заявление. 
Приняв на рассвете в прошлую субботу во время 
концерта электронной музыки синтетические нар-
котики, пять молодых людей скончались и еще пять 
человек остаются в больнице в критическом состо-
янии. Этот прискорбный случай, нанесший непо-
правимый удар по аргентинскому обществу, слу-
жит наглядным подтверждением того, как бедствие 
наркотиков сказывается на всех странах и на всех 
людях без каких бы то ни было различий между 
ними, ограничивая потенциал и лешая будущего 
нашей молодежи и нанося непоправимый ущерб на-
шим семьям и обществу.

Текущая специальная сессия должна стать по-
воротным этапом в деле подтверждения и укре-
пления нашей политической решимости противо-
стоять мировой проблеме наркотиков. Мы хотим с 
этой трибуны еще раз выразить наши глубочайшие 
соболезнования семьям и близким молодых людей, 
пострадавших от этой трагедии, которая, к сожале-
нию, пополнила список бесчисленных жертв про-
блемы наркотиков во всем мире, равно как и под-
твердить нашу солидарность с ними.

Во время избирательного процесса, по итогам 
которого было сформировано правительство во 
главе с президентом Маурисио Макри, были опре-
делены следующие три приоритетные направления 
деятельности правительства: полное искоренение 
нищеты, борьба с незаконным оборотом наркоти-
ков и объединение аргентинцев посредством даль-
нейшего развития демократических институтов. 
Эти три основных направления были подтвержде-
ны президентом Макри в момент его вступления в 
должность 10 декабря 2015 года. Одним из первых 
решений новой администрации стало признание 
того, что в плане борьбы с мировой проблемой нар-
котиков Аргентина оказалась в тяжелом положе-
нии. Признание существования этой проблемы по-
зволяет нам искать и находить подходящие способы 
ее решения.

Вторым аспектом стало осознание того, что мы 
имеем дело с проблемой, не признающей никаких 
пределов или границ. В этой связи мы настаиваем 
на том, что сотрудничество на основе принципа об-
щей и совместной ответственности является одним 
из тех приоритетов, который подразумевает кол-
лективные и согласованные усилия и обязанности. 
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Поэтому мы активно отстаиваем сотрудничество 
для обмена информацией и координации действий 
на двустороннем, региональном и международном 
уровнях и в масштабах нашего полушария, а так-
же между специализированными учреждениями, 
занятыми поисками решений мировой проблеме 
наркотиков.

На международном уровне такие действия оз-
начают, что Аргентина снова должна взять на себя 
ту ведущую роль, которую она играла на протя-
жении всей своей истории, руководствуясь теми 
принципами и идеалами, которых наша страна по-
стоянно придерживается. В нашей внутренней и 
международной деятельности мы пропагандируем 
всесторонний подход, сбалансировано нацеленный 
на пресечение предложения — то есть, на борьбу с 
незаконным оборотом наркотиков, — и на сниже-
ние спроса, то есть на профилактику и лечение.

В том, что касается предложения, то мы способ-
ствуем проведению согласованной деятельности в 
плане сотрудничества, профессиональной подго-
товки и обмена информацией и разведывательными 
данными с целью разорвать цепочки незаконного 
оборота наркотиков; предотвратить утечку кон-
тролируемых веществ и прекурсоров из законных 
видов деятельности или через скрытые каналы; и 
вести борьбу с прочими связанными с этим престу-
плениями, такими как незаконный оборот оружия, 
коррупция и отмывание денег. Если нам не удастся 
разорвать цепочки финансирования, мы никогда не 
выполним нашу общую задачу.

Что касается спроса, то мы не забываем о том, 
что главная цель политики в отношении наркоти-
ков заключается в том, чтобы в ее основе лежали 
интересы людей. Мы выступаем за переключение 
основного внимания с веществ на человека как 
субъекта прав, одновременно поощряя социаль-
ную интеграцию в качестве одной из центральных 
целей и задач, которые следует выполнить посред-
ством государственной политики. В основу нашего 
подхода заложены внимание к наркоманам и забо-
та о них, их лечение и восстановление, а также со-
действие искоренению дискриминационного отно-
шения к ним и их стигматизации. Вышеуказанные 
подходы должны при любых обстоятельствах осно-
вываться на научных данных и способствовать до-
стижению конечной цели — обеспечения здоровья 

и благополучия как человечества в целом, так и для 
отдельных лиц.

Права человека — или, иными словами, самый 
высокий уровень физического и психического здо-
ровья, признанный в международных конвенциях, 
— составляют неотъемлемую часть позиции Ар-
гентины в борьбе с мировой проблемой наркотиков. 
В своей национальной политике мы учитываем ген-
дерные факторы, равно как и специфические подхо-
ды к уязвимым группам. А иначе быть и не может, 
поскольку с точки зрения Аргентины реализация 
этих идеалов возможна только благодаря призывам 
к единству и сплоченности — другому важнейшему 
направлению деятельности администрации прези-
дента Макри, которое я упомянула в начале своего 
заявления и которое характеризует нас как члена 
международной и региональной систем, преиспол-
ненных решимости вести борьбу с мировой пробле-
мой наркотиков. Это именно тот путь, по которому 
мы должны идти в проведении государственной 
политики в отношении прав человека в их связи с 
мировой проблемой наркотиков: способствовать 
сосуществованию, искоренению предрассудков, 
стигматизации и дискриминации.

Что касается прав человека, то я хочу также ука-
зать на то, что в Аргентине не существует смертной 
казни, и поэтому мы решительно выступаем за от-
мену такого наказания.

Аргентина с самого начала принимала участие 
в работе по организации этой специальной сессии 
по мировой проблеме наркотиков. Мы считаем эту 
сессию уникальной возможностью для проведения 
честного и искреннего анализа успехов и неудач, 
достижений и срывов, проблем и препятствий в 
проведении нынешней всемирной политики в отно-
шении наркотиков. Мы признаем, что сейчас прово-
дится широкое, плодотворное и свободное обсуж-
дение этой темы. В этой связи Аргентина вносила 
неизменный вклад в достижение консенсуса, кото-
рый позволил принять вчера итоговый документ 
(резолюция S-30/1, приложение). Мы с большим 
удовлетворением приветствуем уровень достигну-
того понимания и консенсуса в отношении того, что 
права человека являются неотъемлемой и недели-
мой частью решения мировой проблемы наркоти-
ков. Поэтому мы приветствуем то важное значение, 
которое придается этому вопросу не только в ито-
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говом документе, но было обеспечено в ходе всего 
переговорного процесса.

Наша задача состоит в том, чтобы на основе 
международного сотрудничества добиваться пол-
ного осуществления договоров в сфере междуна-
родного контроля над наркотиками и делать это в 
полном соответствии с применимыми обязатель-
ствами в области прав человека. Таким образом, 
мы надеемся содействовать защите и уважению 
прав человека и достоинства каждого человека в 
контексте программ, стратегий и политик, связан-
ных с этим вопросом, для обсуждения которого мы 
собрались здесь сегодня.

Как мы заявили в самом начале, мы считаем, 
что международное сотрудничество является не-
заменимым инструментом противодействия миро-
вой проблеме наркотиков. По нашему мнению, в 
итоговом документе, прежде всего, воплощена воз-
можность такого сотрудничества по всем аспектам 
этого бедствия, с которым мы сталкиваемся сегод-
ня. Перед нами стоит задача углубления междуна-
родного сотрудничества и укрепления националь-
ного потенциала. Мы должны добиваться этого на 
основе широкого, сбалансированного и междисци-
плинарного подхода, подтверждая принцип общей 
и совместной ответственности и признавая, что 
глобальные и трансграничные последствия этого 
явления множатся день ото дня.

В самом начале переговоров мы подтвердили, 
что одним из главных результатов специальной 
сессии 2016 года должно стать достижение общего 
консенсуса по вопросу о доступе к контролируемым 
веществам и их доступности для использования в 
медицинских и научных целях. Мы приветствуем 
тот факт, что в итоговом документе нашла отраже-
ние эта озабоченность, в соответствии с конвенци-
ями Организации Объединенных Наций о контро-
ле над наркотиками. Этот факт подразумевает ре-
шительную приверженность, которую мы должны 
укреплять и дополнять, проводя при этом периоди-
ческие обзоры списков контролируемых веществ и 
основных лекарственных препаратов. Лишь таким 
образом мы сможем получить согласованные на 
международном уровне списки, составленные на 
основе научных данных и служащие достижению 
целей конвенций, которые, таким образом, будут 
подкреплять соответствующие национальные ре-
шения о включении в перечень.

Учитывая положения, согласованные в итого-
вом документе, мы подчеркиваем необходимость 
укрепления национального потенциала в плане вы-
явления и идентификации новых психоактивных 
веществ и разработки конкретных стратегий для 
решения этой проблемы. Именно о таких веществах 
я с болью упомянула в начале этого заявления. Кро-
ме того, мы должны принять меры, направленные 
на пресечение использования Интернета в незакон-
ных целях, связанных с наркотиками, в частности 
пропаганды, незаконной торговли и незаконного 
оборота наркотиков.

Аргентина подчеркивает необходимость даль-
нейшего укрепления глобальных и региональных 
органов, а также политических и технических орга-
нов, специализирующихся на решении различных 
аспектов мировой проблемы наркотиков. Мы при-
зываем активизировать совместную работу соот-
ветствующих учреждений системы Организации 
Объединенных Наций, имеющих прямое или кос-
венное отношение к борьбе с мировой проблемой 
наркотиков.

Прошло почти 20 лет с тех пор, как мы прове-
ли последнюю специальную сессию по этому во-
просу в 1998 году. Возможно, на этот раз главный 
урок заключается в том, что нам не стоило ждать 
так долго, прежде чем вернуться к работе над ре-
шением этой проблемы, затрагивающей все страны 
и регионы без исключения. Эта специальная сес-
сия 2016 года, время, остающееся до 2019 года, и 
последующий период предоставляют прекрасную 
возможность для укрепления и значительного рас-
ширения сотрудничества и усилий по разработке 
наркополитики на основе научных данных и обо-
снований, с тем чтобы нанести решительный удар 
по незаконному обороту наркотиков, обеспечивая, 
прежде всего, уважение человеческой личности, 
без каких-либо различий, в качестве центрального 
элемента такой политики.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово министру иностранных дел Грузии Его Пре-
восходительству г-ну Михаилу Джанелидзе.

Г-н Джанелидзе (Грузия) (говорит по-
английски): Прежде всего я хотел бы выразить при-
знательность нашего правительства за проведение 
этой специальной сессии, поскольку она предостав-
ляет нам замечательную возможность признать до-
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стигнутый прогресс и подчеркнуть необходимость 
дальнейшей активизации наших коллективных 
усилий, направленных на эффективное решение 
мировой проблемы наркотиков.

Мы приветствуем ощутимые результаты, до-
стигнутые в осуществлении Политической декла-
рации и Плана действий по налаживанию между-
народного сотрудничества в целях выработки ком-
плексной и сбалансированной стратегии борьбы с 
мировой проблемой наркотиков. Более активные 
усилия в сферах эффективной борьбы с мировой 
проблемой наркотиков и успешного достижения це-
лей в области устойчивого развития тесно взаимос-
вязаны и взаимно дополняют друг друга. К сожа-
лению, международное сообщество по-прежнему 
сталкивается с препятствиями в деле построения 
обществ, свободных от злоупотребления нарко-
тиками, во всем мире. Несмотря на наши коллек-
тивные усилия, мировая проблема наркотиков по-
прежнему представляет собой проблему для здо-
ровья, безопасности и благополучия людей во всем 
мире.

Я хотел бы особо подчеркнуть некоторые важ-
ные меры, принятые в Грузии в целях обеспечения 
эффективной разработки стратегий и противо-
действия злоупотреблению наркотиками и другой 
деятельности, связанной с наркотиками. Прави-
тельство Грузии в полной мере признает важное 
значение комплексного подхода, обеспечивающе-
го соблюдение норм международного права, трех 
международных конвенций о контроле над нар-
котиками и соответствующих международных 
стандартов.

На национальном уровне стратегия по борьбе 
с наркотиками и последующий план действий яв-
ляются важной составляющей национальных уси-
лий. Стратегия была разработана в соответствии со 
стандартами в области прав человека и на основе 
анализа ситуации в стране. Она включает в себя 
четыре основных компонента: сокращение спроса 
и вреда, сокращение предложения, отслеживание 
ситуации с наркотиками в стране, а также коор-
динацию межправительственных мероприятий и 
укрепление сотрудничества с международными и 
неправительственными организациями.

Грузия приняла ряд институциональных мер 
в этой связи. С ноября 2011 года Межучрежденче-
ский координационный совет по борьбе со злоупо-

треблением наркотиками занимается разработкой и 
координацией политики по борьбе с наркотиками, 
а также пересмотром и мониторингом осуществле-
ния стратегии и плана действий. Созданный в 2015 
году Национальный центр наркомониторинга яв-
ляется эффективным механизмом сбора и анализа 
информации о наркоситуации в Грузии, который 
предлагает научно обоснованные и практические 
методологии.

В рамках применения всеобъемлющего и сба-
лансированного подхода в 2015 году были внесены 
поправки в Уголовный кодекс, с тем чтобы прове-
сти различие между уголовной ответственностью 
за хранение и за распространение наркотиков. На-
казание за хранение наркотиков было сокращено, 
в то время как на практике в большинстве дел, 
связанных с хранением наркотиков, применялись 
другие виды наказания, помимо тюремного за-
ключения. Грузия также разработала комплексный 
национальный механизм раннего вмешательства, 
лечения, реабилитации и социальной реинтегра-
ции. Важным шагом в деле сокращения связанной 
с наркотиками смертности стало устранение сдер-
живающего фактора для пациентов, находящихся 
в чрезвычайной ситуации: медицинский персонал 
больше не обязан информировать правоохрани-
тельные органы о случаях передозировки. С 2014 
года программа заместительной терапии доступна 
для всех лиц, желающих пройти лечение.

Недавно в стране была принята обновленная на-
циональная стратегия борьбы с ВИЧ на 2016–2018 
годы, в которой отражены основные направления 
национальных усилий по борьбе с ВИЧ/СПИДом, 
ориентированных на стабилизацию эпидемии ВИЧ 
к 2020 году и ее ликвидацию к 2030 году. Прави-
тельство занимается осуществлением беспреце-
дентной программы по искоренению гепатита С. 
Пациенты проходят необходимые обследования, 
чтобы можно было поставить предварительный 
диагноз и контролировать лечение, и получают но-
вейшие лекарства для лечения гепатита С. В рамках 
инициатив в области вторичной профилактики соз-
даны социальные предприятия для трудоустрой-
ства бывших наркоманов, что позволяет предостав-
лять им возможности для реабилитации с помощью 
работы и тем самым содействовать их социальной 
интеграции.
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Национальная стратегия борьбы с наркотиками 
предусматривает принятие конкретных мер в об-
ласти первичной профилактики посредством ин-
формирования населения и повышения уровня его 
осведомленности. В 2014 году была начата реализа-
ция широкомасштабной информационно-разъясни-
тельной кампании по борьбе с наркотиками в целях 
повышения уровня осведомленности о рисках, свя-
занных со злоупотреблением наркотиками, и про-
паганды здорового образа жизни среди населения. 
Стоящие перед нами задачи подчеркивают необхо-
димость принятия скоординированных мер реаги-
рования на основе более тесного сотрудничества 
и партнерства. Грузия привержена дальнейшему 
сотрудничеству со всеми членами международно-
го сообщества и учреждениями Организации Объ-
единенных Наций в интересах успешного решения 
проблем, возникающих в результате злоупотребле-
ния наркотиками.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово имеет министр вну-
тренних дел Исламской Республики Иран Его Пре-
восходительство г-н Рахмани Фазли.

Г-н Фазли (Исламская Республика Иран) (го-
ворит на фарси; текст выступления на английском 
языке представлен делегацией): Исламская Респу-
блика Иран — одна из немногих стран, которые по-
несли огромные человеческие потери и разрушения, 
но, тем не менее, смогли лишить торговцев смертью 
существенных объемов запрещенных наркотиков и 
тем самым спасли часть мирового сообщества от 
такого зла, как наркомания.

В рамках своей широкой инициативы Ислам-
ская Республика Иран потеряла более 3800 человек, 
и еще 12 000 получили ранения в ходе неустанной 
кампании против незаконного оборота наркотика-
ми и борьбы с региональными и трансрегиональны-
ми вооруженными торговцами наркотиками. Она 
потратила миллиарды долларов на оснащение сво-
их пограничных районов и создание заграждений 
вдоль границы в целях пресечения притока нарко-
тиков в страну и их поставок в другие государства. 
Благодаря этому в Иране конфискуется в среднем 
более 80 процентов производимого в мире опиума 
и около 40 процентов героина и морфина. В 2015 
году в Иране было изъято приблизительно 620 тонн 
различных видов наркотиков.

В то же время в интересах осуществления ру-
ководящих принципов, установленных лидером 
Исламской Республики Иран, в которых проблеме 
наркотиков и наркомании придается особое значе-
ние в качестве приоритетной задачи национальной 
социальной кампании по уменьшению вреда, ак-
тивно реализуются программы сокращения спро-
са на наркотики, включая профилактику, лечение, 
снижение вреда, реабилитацию и социальную ре-
интеграцию, в рамках сбалансированной стратегии 
ограничения предложения и спроса.

Это лишь некоторые из достижений нашей 
страны. 40 процентов населения страны охваче-
ны программами профилактики, в которых особое 
внимание уделяется семьям, учебным заведениям, 
рабочим местам и общинам. Мы добились того, что 
40 процентов наркоманов и наркопотребителей до-
бровольно обращаются в центры по уменьшению 
вреда и клиники, что является одним из самых 
высоких показателей в мире. Администрация пре-
зидента Роухани приняла основанный на участии 
общин подход, который позволяет поддерживать 
надежду и благоразумие и предусматривает макси-
мально широкое участие общественности. В этой 
связи более 85 процентов программ по сокраще-
нию спроса на наркотики, включая профилактику, 
лечение, снижение вреда и социальную поддержку, 
осуществляются неправительственными организа-
циями и частным сектором.

Разработан новый подход в целях защиты быв-
ших наркоманов, а также наркоманов, проходящих 
лечение, посредством предоставления им меди-
цинского страхования, медицинских услуг после 
окончания лечения, профессиональной подготовки 
и работы. Также используется подход, ориентиро-
ванный на сокращение числа заключенных путем 
реализации планов назначения альтернативного 
наказания лицам, совершившим связанные с нар-
котиками преступления, и оказания услуг по сни-
жению вреда и предоставления лечения в тюрьмах. 
Кроме того, на 60 процентов сократился показатель 
передачи ВИЧ среди потребителей инъекционных 
наркотиков благодаря проведению мероприятий по 
уменьшению вреда.

Исламская Республика Иран считает, что раз-
работка сбалансированной и всеобъемлющей стра-
тегии по сокращению спроса и предложения на на-
циональном, региональном и международном уров-
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нях, расширение регионального и международного 
сотрудничества, в частности подлинная реализация 
принципа коллективной и международной совмест-
ной ответственности без каких-либо политических 
соображений, а также отказ от продвижения не-
актуальных тем в рамках коллективного принятия 
решений позволят нам увидеть результаты глобаль-
ной кампании по борьбе с запрещенными наркоти-
ками в не столь отдаленном будущем.

Исламская Республика Иран как одна из стран, 
находящихся на переднем крае борьбы с запрещен-
ными наркотиками, считает, что три международ-
ные конвенции о контроле над наркотиками долж-
ны оставаться краеугольным камнем международ-
ной системы контроля над наркотиками с учетом 
их всеобъемлющего и гибкого характера. Кроме 
того, необходимо оказывать поддержку Комиссии 
по наркотическим средствам, главному директив-
ному органу Организации Объединенных Наций, 
занимающемуся вопросами, связанными с нарко-
тиками. Исламская Республика Иран также под-
держивает решающую роль Международного ко-
митета по контролю над наркотиками в содействии 
обеспечению законного доступа к седативным ле-
карственным препаратам и в удовлетворении на-
учных потребностей. Необходимо укрепить работу 
Управления Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности (УНП ООН) в качестве 
исполнительного органа Организации Объединен-
ных Наций.

Исламская Республика Иран считает, что стра-
тегия устойчивого развития может в значительной 
степени нейтрализовать проблему наркотиков, 
если мы будем уделять особое внимание обеспече-
нию альтернативных источников средств к суще-
ствованию в целях снижения степени зависимости 
от оборота наркотиков, производства наркотиков 
и преступлений, связанных с наркотиками. Это 
обусловливает необходимость борьбы с незакон-
ным культивированием и уничтожения незакон-
ных посевов при участии мирового сообщества в 
интересах реализации программ альтернативного 
развития в регионах, затронутых такими пробле-
мами, как культивирование, оборот наркотиков или 
наркомания.

В рамках сбалансированной и комплексной 
стратегии я хотел бы заявить о готовности Ислам-
ской Республики Иран провести у себя междуна-

родную конференцию по борьбе с наркотиками и 
преступлениями, связанными с наркотиками, на 
«балканском маршруте». В ходе этой конференции 
в сотрудничестве с УНП ООН и странами, располо-
женными вдоль транзитного маршрута, мы сможем 
обсудить способы расширения сотрудничества в 
деле борьбы с отмыванием денег в результате тор-
говли наркотиками на этом маршруте, масштабы 
которой, согласно оценкам, составляют приблизи-
тельно 30 млрд. долл. США, а также возможность 
проведения операций контролируемой доставки, 
задержания главарей групп, занимающих оборотом 
наркотиков, перехвата автоколонн, перевозящих 
наркотики, и обмена опытом.

Поскольку 2019 год был определен в качестве 
года для реализации целей глобального сообще-
ства, Исламская Республика Иран предлагает вклю-
чить в повестку дня будущего совещания следую-
щие вопросы: принятие подхода, основанного на 
участии общин, и плана обеспечения защиты быв-
ших наркоманов, наркоманов, проходящих лечение, 
и членов их семей в качестве успешной меры; не-
обходимость изучения способов более эффективно-
го удержания бывших наркоманов; необходимость 
применения новых методов для эффективного вы-
явления преступлений, связанных с наркотиками, 
путем расширения регионального и международ-
ного сотрудничества; необходимость выполнения 
обязательств международного сообщества отно-
сительно предоставления оборудования и техни-
ческой помощи странам транзита; необходимость 
сосредоточения внимания международного со-
общества на сдерживании проблемы наркотиков в 
местах происхождения и районах производства по-
средством содействия альтернативному развитию 
с особым упором на обеспечение безопасности и 
устойчивого развития на основе принципа совмест-
ной ответственности.

В этой связи я хотел бы еще раз заявить о готов-
ности нашей страны выполнять договоренности, 
достигнутые между Исламской Республикой Иран, 
Исламской Республикой Афганистан и УНП ООН в 
том, что касается реализации экспериментального 
проекта в области альтернативного развития в од-
ной из провинций Афганистана при участии меж-
дународного сообщества.

В заключение я хотел бы выразить надежду на 
то, что специальная сессия по мировой проблеме 
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наркотиков, приняв во внимание как успехи, так и 
проблемы в этой области, подготовит условия, ко-
торые будут способствовать реализации целей, по-
ставленных в Политической декларации и в Плане 
действий, на основе полного соблюдения принципа 
суверенитета, территориальной целостности и не-
вмешательства во внутренние дела государств и 
принципа равенства, выполняя коллективную волю 
международного сообщества и создавая возможно-
сти для его участия в решении мировой проблемы 
наркотиков.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется ми-
нистру по делам семьи и социальной солидарности 
Республики Мальта, Его Превосходительству г-ну 
Майклу Фаррудже.

Г-н Фарруджа (Мальта) (говорит по-английски): 
Для меня поистине большая честь получить воз-
можность поделиться с Ассамблеей нашим опытом 
в области контроля над наркотиками и теми реше-
ниями, которые мы принимали в нашей борьбе со 
злоупотреблением наркотическими средствами.

Почему у людей развивается зависимость от 
наркотических веществ — или вообще от чего бы 
то ни было? Происходит ли это по причине отсут-
ствия воли или моральных принципов? Или пото-
му, что они получают удовольствие от этого при-
страстия? Возможно, но на самом деле все гораздо 
сложнее. Мы имеем дело со сложным заболеванием, 
для избавления от которого благих намерений или 
сильной воли недостаточно. Наркотики изменяют 
мозговую деятельность таким образом, который 
вызывает неконтролируемую потребность в злоу-
потреблении ими. Легко ли ее преодолеть? Едва ли. 
И даже для тех, кто этого хочет. Это трудная зада-
ча, решение которой требует большой силы воли и 
порой чревато неудачей.

К сожалению, рецидивы здесь обычное явление. 
Чтобы вновь поставить наркомана на ноги, необхо-
димо терпение и упорство. По этой причине для 
преодоления этой болезни ее жертвы нуждаются в 
помощи, поддержке и лечении с помощью методов, 
доказавших свою эффективность. Злоупотребление 
наркотиками и наркозависимость имеют самые не-
гативные последствия как для человека, так и для 
общества. Благодаря достижениям науки сегодня 
мы знаем больше о том, как наркотики воздейству-
ют на мозг. Мы также знаем, что наркомания подда-

ется успешному лечению, которое помогает людям 
прекратить употреблять наркотики и вернуться к 
полноценной жизни.

Мы твердо уверены, что для преодоления этого 
тяжелого недуга подлинным жертвам наркотиков 
необходим не приговор суда, а помощь. В соот-
ветствии с предложенным законом о декримина-
лизации наркотиков, опубликованным 7 июля 2014 
года, наркоманам более не грозит приговор суда 
— вместо этого они должны предстать перед ко-
миссаром юстиции, а при необходимости — перед 
общественным советом экспертов. Лица, совершив-
шие это правонарушение повторно, направляются 
в реабилитационную комиссию, которую в настоя-
щее время возглавляет бывший судья Европейского 
суда по правам человека. Этот совет правомочен 
направлять на принудительное лечение. Главный 
упор здесь делается на реабилитацию и медицин-
ское наблюдение.

Начиная с этого года, любое лицо, имеющее 
при себе до 2 граммов героина, кокаина, или 2 та-
блетки экстази или иного аналогичного вещества, 
будет наказываться только штрафом. Такое же на-
казание предусмотрено за владение 3,5 граммами 
— или меньшим количеством — каннабиса. Мы 
проводим очень четкое различие между простыми 
потребителями, уличными торговцами и нарко-
баронами. В нашем обществе нет места наркотор-
говле или наркобаронам — с учетом того, чем они 
занимаются, они заслуживают соответствующего 
отношения и приговоров. Безусловно, я не имею в 
виду смертную казнь. К сожалению, в итоговом до-
кументе (резолюция S-30/1, приложение) об отмене 
смертной казни ничего не сказано.

Наши меры уменьшения вреда сосредоточе-
ны на нынешних нуждах подготовки к будущему: 
на устранении различных человеческих факторов, 
включая физический, социально-правовой и пси-
хологический аспекты; и на определении подлин-
ных и главных потребностей лиц, страдающих от 
серьезных проблем, связанных с наркотиками, на 
основе активной и взаимной связи с получателями 
услуг. Мы работаем по следующим программам.

Во-первых, в рамках программы уменьшения 
вреда вот уже 20 лет мы раздаем потребителям нар-
котиков бесплатные шприцы. Мы добились пози-
тивных результатов и имеем только четыре случая 
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ВИЧ, 15 случаев гепатита С и 1 случай гепатита В 
по причине совместного пользования иглами.

Во-вторых, различные государственные ведом-
ства предлагают бесплатные реабилитационные 
программы, а в рамках соглашений об оказании ус-
луг с определенными неправительственными орга-
низациями мы финансируем и другие реабилитаци-
онные программы. Бесплатные услуги предостав-
ляются и для всех прочих видов зависимости. В 
ближайшие месяцы впервые на Мальте мы начнем 
программу реабилитации для несовершеннолетних 
и взрослых, которые страдают от двойного диа-
гноза и, хотя и не потребляют наркотики, не могут 
обойтись без заместительной терапии.

В-третьих, мы работаем с пострадавшими от 
наркомании, их семьями и их непосредственным 
окружением на комплексной основе, с упором на 
подготовку к жизни после реабилитации в сочета-
нии с активным послелечебным контролем. Кро-
ме того, понимая, что многие наркоманы, в конце 
концов, теряют работу, что превращает их в без-
домных, мы разработали стратегию борьбы с ни-
щетой в рамках наших общинных центров. Через 
многопрофильные группы и под наблюдением со-
циальных наставников мы предлагаем бывшим 
наркоманам программы трудоустройства, включа-
ющие профессиональную подготовку, повышение 
квалификации и помощь наставников в возвраще-
нии на рынок труда.

Недавно мы начали осуществлять программу 
частичного субсидирования жилья на первые три 
года, по которой мы субсидируем арендную плату 
в размере 65 процентов в первый год, 50 процентов 
во второй год и 25 процентов в третий и последний 
год, надеясь, что эти уязвимые люди сумеют кар-
динально изменить свою жизнь и из бремени для 
наших систем социального обеспечения и здраво-
охранения превратиться в продуктивных членов 
нашего общества.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется ми-
нистру иностранных дел и внешней торговли Ямай-
ки Ее Превосходительству г-же Камине Джонсон 
Смит.

Г-жа Смит (Ямайка) (говорит по-английски): 
Ямайка приветствует созыв этой специальной сес-
сии. Мы признательны за предоставленную нам 

возможность принять участие в международных 
усилиях и работать вместе с международным со-
обществом в момент, когда мы оцениваем наши до-
стижения на сегодняшний день.

В дополнение к нашим целям в области раз-
вития нынешние реалии мировой проблемы нар-
котиков заставляют нас принимать энергичные 
политические меры реагирования, соблюдая при 
этом принцип верховенства закона. Сегодня крайне 
необходимо разрабатывать и осуществлять сбалан-
сированные комплексные и новаторские стратегии. 
Учитывая ту серьезную угрозу, которую незакон-
ный оборот наркотиков и транснациональная ор-
ганизованная преступность представляют для на-
шей национальной безопасности, Ямайка предпри-
нимает целенаправленные усилия по устранению 
коренных причин этих проблем. Мы завершаем 
разработку пятилетнего национального плана по 
борьбе с наркотиками и комплексных программ со-
кращения спроса — в области профилактики, ран-
него вмешательства, лечения, реабилитации и со-
циальной реинтеграции. В целях ликвидации пре-
ступных организаций, предотвращения отмывания 
денег и борьбы с торговлей людьми мы усилили 
наши законы.

Разрабатывая стратегии по решению мировой 
проблемы наркотиков, мы понимаем, что здесь 
не должно быть шаблонного подхода. На Ямайке 
каннабис традиционно используется в народной 
медицине, а также в ритуалах последователей на-
шего традиционного вероисповедания — растафа-
рианства. Такие конкретные виды применения не 
связаны с незаконным крупномасштабным куль-
тивированием каннабиса в целях торговли. В про-
шлом году Ямайка внесла поправки в свой Закон 
об опасных наркотических средствах. При этом мы 
также приняли ряд других мер. Мы декриминали-
зировали хранение менее двух унций каннабиса, 
теперь это правонарушение предполагает штраф и 
не квалифицируется как уголовное преступление. 
Мы создали правовой режим, регулирующий ис-
пользование каннабиса растаманами в ритуальных 
целях. Мы разработали положения для медицин-
ского, научного и терапевтического использования 
этого растения и учредили государственный орган, 
занимающийся лицензированием, регулировани-
ем и контролем за разрешенными вариантами его 
применения.
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Соблюдая свои обязательства в соответствии с 
конвенциями о контроле над наркотиками, мы по-
прежнему считаем, что страны должны иметь воз-
можность гибко разрабатывать надлежащие законы 
и стратегии, учитывающие другие важные элемен-
ты. Речь идет о различных культурных воззрениях 
и практике, а также об учете таких факторов, как 
здоровье, благополучие, права человека, развитие 
человеческого потенциала и безопасность наших 
граждан.

Мы считаем, что классификация каннабиса в 
соответствии с Единой конвенцией о наркотиче-
ских средствах 1961 года с поправками, внесенны-
ми в нее в соответствии с Протоколом 1972 года, 
представляет собой аномалию и что медицинская 
ценность вещества должна определяться на осно-
ве научного и фактологического анализа, который 
превалирует над другими соображениями. Мы бу-
дем и впредь выполнять наши международные обя-
зательства, даже в ходе нашей работы в тесном со-
трудничестве с международным сообществом в це-
лях разработки сбалансированных и новаторских 
стратегий для более эффективной борьбы с миро-
вой проблемой наркотиков во всех ее аспектах.

Что касается последующих мер по итогам этой 
специальной сессии, то Ямайка вновь призывает к 
созданию механизма для обзора глобальной архи-
тектуры в области контроля над наркотиками и к 
вынесению рекомендаций для рассмотрения госу-
дарствами-членами наилучшего способа для сокра-
щения масштабов мировой проблемы наркотиков и 
принятия глобальных мер реагирования.

Мы вновь подтверждаем нашу общую и со-
вместную ответственность за решение мировой 
проблемы наркотиков. Мы подчеркиваем необхо-
димость обеспечения общесистемной согласован-
ности и более широкого сотрудничества между 
Комиссией по наркотическим средствам и други-
ми соответствующими учреждениями, в том числе 
Международным комитетом по контролю над нар-
котиками, Всемирной организацией здравоохра-
нения, Советом по правам человека и Программой 
развития Организации Объединенных Наций.

Мы должны продвигаться вперед, чтобы до-
биться значимого и эффективного прогресса в ре-
шении мировой проблемы наркотиков. Мы должны 
поставить здравоохранение и развитие человече-
ского потенциала в центр процесса. Это наш долг 

перед нынешним поколением и особенно нашей мо-
лодежью. Это наш долг перед грядущими поколе-
ниями. Давайте же не подведем их.

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Сейчас я предоставляю слово 
Уполномоченному федерального правительства по 
борьбе с наркотиками Федеративной Республики 
Германии г-же Марлен Мортлер.

Г-жа Мортлер (Германия) (говорит по-немецки; 
устный перевод на английский язык обеспечен деле-
гацией): Миллионы людей во всем мире страдают 
от нищеты, преступности и насилия. Хотя наркоти-
ки не являются единственной причиной их тяжелой 
участи, они все же играют ужасную роль.

Каковы результаты международной политики 
в области наркотиков, проводимой на протяжении 
последних десятилетий? Можем ли мы продолжать 
нынешний курс?

Разумеется, нам нужны эффективные правоох-
ранительные органы по борьбе с незаконным обо-
ротом наркотиков, отмыванием денег и коррупци-
ей, то есть фактически наши учреждения должны 
быть еще лучше связаны друг с другом и лучше 
координировать свои действия на международном 
уровне. Тут мы занимаем единую позицию. Вместе 
с тем, правоохранительные органы никогда не смо-
гут решить проблему наркотиков в одиночку. По-
этому политика в отношении наркотиков должна, 
в первую очередь, ставить людей и систему обще-
ственного здравоохранения на первое место.

Зависимость нельзя приравнивать к слабой 
воле; это заболевание, которое можно лечить и до-
стигать хороших результатов, причем, что более 
важно, делать это в соответствии с принципами 
защиты прав человека. Профилактика, консульти-
рование, уменьшение вреда и заместительная те-
рапия — это подход, который пользуется большой 
популярностью в Европе. Успех очевиден и выра-
жается в более низком уровне преступности и в 
сокращении числа случаев инфицирования ВИЧ и 
гепатитом.

Для того чтобы политика контроля над нарко-
тиками учитывала реальное положение дел на ме-
стах, необходимо предусматривать разумные меры 
наказания. Давайте же примем в Центральных уч-
реждениях в Нью-Йорке решение о наказании лю-
дей за совершение преступлений, связанных с нар-
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котиками, только в соответствии с правилом про-
порциональности наказания совершенному престу-
плению. Действительно, давайте сделаем еще один 
шаг вперед и дадим ясно понять, что смертная казнь 
никогда не может быть одним из инструментов по-
литики по борьбе с наркотиками, опирающейся на 
правах человека.

Усилия по предотвращению, уменьшению вре-
да и лечению, в центре которых люди, — вот основ-
ные компоненты политики по борьбе с наркотика-
ми. Другим примером является уголовное пресле-
дование членов преступных сетей. Вместе с тем я 
убеждена в том, что наша наркополитика должна 
включать еще одно направление деятельности: эф-
фективные меры в рамках стратегий альтернатив-
ного развития. Людям, чье существование и пропи-
тание зависят от выращивания наркотикосодержа-
щих растений, нужны реальные и действенные аль-
тернативы. Им нужна финансовая поддержка. Им 
нужна помощь, чтобы помочь самим себе. В этой 
связи Германия разработала новую программу под 
названием «Глобальное партнерство по политике 
в области наркотиков и развития». Мы намерены 
представить ее на рассмотрение делегаций в Цен-
тральных учреждениях в Нью-Йорке.

Наркотики разрушают жизни людей, приводят 
к расколу семей, подрывают социальные структуры 
и повышают уровень коррумпированности целых 
стран. Это должно измениться. Давайте же, нако-
нец, обратим приоритетное внимание на здоровье 
человека.

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-английски): Сейчас я предоставляю слово 
статс-секретарю в министерстве здравоохранения, 
благосостояния и спорта Королевства Нидерландов 
Его Превосходительству Мартину ван Рейну.

Г-н ван Рейн (Нидерланды) (говорит по-
английски): Для меня большая честь выступать на 
этой специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
от имени Королевства Нидерландов.

Председательствующая в Европейском союзе 
делегация Нидерландов полностью присоединяет-
ся к заявлению, с которым вчера выступил Евро-
пейский комиссар Мимица от имени Европейского 
союза и его государств-членов (см. A/S-30/PV.1).

Я считаю, что эта специальная сессия по миро-
вой проблеме наркотиков представляет собой уни-

кальную возможность для того, чтобы поразмыш-
лять над целями и задачами, которые мы обязались 
выполнить в 2009 году, а также проанализировать 
прогресс, достигнутый нами на сегодняшний день. 
Вместе с тем мы также несем ответственность за 
продвижение к 2019 и 2030 годам.

Сегодня, как и каждый день, в мире рождается 
более 200 000 детей, которые зависят от нас. Я счи-
таю, что мы обязаны дать им возможность расти и 
развиваться в безопасной и здоровой обстановке, не 
подвергаясь угрозе злоупотребления наркотиками 
и преступности, связанной с наркотиками, которые 
будут негативно сказываться на их благополучии. 
Однако я также твердо убежден в том, что дети, 
которые находятся в менее благоприятном положе-
нии, должны, по крайней мере, обладать возмож-
ностью проходить надлежащее лечение и получать 
уход в условиях отсутствия предрассудков и несо-
размерных наказаний.

Давайте устремим свой взгляд в будущее. По-
звольте мне рассказать Ассамблее об элементах 
стратегий в области наркотиков, которые, по наше-
му мнению, играют ключевую роль в достижении 
нужного нам на международном и национальном 
уровнях результата, и об элементах, в связи с ко-
торыми Нидерланды и многие другие страны уже 
имели позитивный опыт и которыми нам следует 
воспользоваться.

В последние годы глобальная политика в об-
ласти наркотиков характеризовалась последова-
тельным переходом к более сбалансированному 
подходу по сравнению с репрессивным подходом, 
который преобладал на протяжении ряда десятиле-
тий. Важно подчеркнуть, что речь идет не о необ-
ходимости сделать выбор между подходами, а об их 
объединении наилучшим и наиболее эффективным 
образом. Не существует универсальной формулы. 
Каждая страна должна изыскать сбалансирован-
ный подход, который соответствует ее конкретным 
местным задачам и обстоятельствам. Это полно-
стью соответствует международным конвенциям 
по наркотикам, о чем столь недвусмысленно заявил 
вчера представитель Международного комитета по 
контролю над наркотиками министр Зипп. Конвен-
ции дают государствам возможность гибко приме-
нять такие меры, как лечение и реабилитация, в ка-
честве альтернативы или в добавление к уголовным 
наказаниям для нарушителей закона.
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Сбалансированный подход к стратегиям в об-
ласти наркотиков также предполагает обсуждение 
широкомасштабного подхода к службе обществен-
ного здравоохранения. Очень эффективным явля-
ется сосредоточение внимания на правах и потреб-
ностях наркоманов. Благодаря применению под-
крепленных фактическими данными программ в 
области профилактики меньше людей начнут при-
менять наркотики; посредством разработки новых 
программ лечения мы можем более эффективно 
лечить от наркомании, а проводя мероприятия по 
сокращению масштабов наносимого риска и вре-
да, мы способны более эффективно предотвращать 
распространение инфекционных заболеваний сре-
ди наркоманов, а также защищать наше население 
в целом. Наступил 2016 год, и пришло время при-
знать, что меры по сокращению масштабов риска 
и вреда являются не только доказанным эффектив-
ным средством предупреждения увеличения числа 
случаев инфицирования ВИЧ/СПИДом, но и меха-
низмом защиты наших обществ. Давайте же приме-
нять такие меры.

Поэтому я очень рад тому, что в итоговом до-
кументе (резолюция S-30/1, приложение) мы реши-
тельно призываем к более действенному участию 
Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) в 
реализации международной стратегии в области 
наркотиков. Я очень признателен д-ру Чань, кото-
рая выступала здесь вчера и подчеркивала насущ-
ность этого вопроса и свою приверженность укре-
плению роли ВОЗ в предстоящие годы. Ее слова 
внушают мне уверенность в том, что, при помощи 
ВОЗ и других институтов Организации Объединен-
ных Наций, сегодня сделан первый шаг на пути к 
реализации широкомасштабной повестки дня на 
период до 2019 года, в рамках которой в центре на-
шего внимания находятся уменьшение вреда, про-
филактика и лечение.

В то же самое время мы должны продолжать 
предпринимать наши усилия по борьбе с трансна-
циональной организованной преступностью и тор-
говлей наркотиками. Мы должны сосредоточить 
внимание на осуществлении эффективных право-
применительных стратегий и сотрудничестве с це-
лью противодействия производству, изготовлению 
и обороту незаконных наркотиков, включая отмы-
вание денег и коррупцию. Ресурсы ограничены, и 
поэтому мы должны расходовать их там, где они 
дают наибольший эффект. Поэтому я считаю, что 

мы не должны уделять слишком пристальное вни-
мание наркоманам и не тяжким ненасильственным 
нарушениям закона, связанным с употреблением 
наркотиков. Организованная преступность пред-
ставляет собой гораздо более серьезную угрозу.

Во-вторых, я хотел бы подчеркнуть важность 
разработки подкрепленной фактическими данными 
политики в области наркотиков. Если мы действи-
тельно хотим воплотить в жизнь рациональный, 
подкрепленный фактическими данными подход 
к политике в области наркотиков, мы должны от-
казаться от нереалистичных и идеологических ам-
биций. Мы должны совместно продолжать форми-
рование такой базы данных, которая позволит нам 
продолжать улучшать наши мероприятия. Иногда 
мероприятия дают эффект, иногда — нет. Вот по-
чему устанавливаются факты: путем проб и оши-
бок, путем наблюдения, оценки и обмена передо-
вой практикой. Давайте извлекать уроки из наших 
успехов и наших неудач.

Я хотел бы подчеркнуть, что смертный приго-
вор не является мерой, основанной на доказатель-
ствах. Нидерланды выступают против применения 
смертной казни при любых обстоятельствах и без 
всяких исключений. Тот же самый недвусмыслен-
ный сигнал прозвучал вчера в выступлении наблю-
дателя от ЕС, его государств-членов и 28 других 
придерживающихся аналогичных взглядов стран 
после принятия итогового документа. В контексте 
решения мировой проблемы наркотиков крайне 
важно применять принцип пропорционального на-
казания за нарушения закона, связанные с нарко-
тиками. Нам следует предотвращать переполнен-
ность тюрем и все связанные с этим негативные 
последствия для здоровья. Я хотел бы предложить 
всем сторонам рассмотреть возможность принятия 
мер, являющихся альтернативой приговору или на-
казанию за связанные с наркотиками нетяжкие не-
насильственные преступления.

В заключение, я приветствую особый акцент 
в итоговых документах этой специальной сессии, 
обеспечивающий наличие и доступность контро-
лируемых лекарственных средств в медицинских 
и научных целях. Это весьма неотложный вопрос. 
Чрезмерно строгое толкование положений конвен-
ций Организации Объединенных Наций, сложные 
правила экспорта и импорта и опасность наркома-
нии означают, что некоторые важные лекарства от-
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сутствуют в больницах развивающихся стран. Это 
неприемлемо. Поэтому я призываю стороны, при-
сутствующие в этом зале, выполнить эти письмен-
ные обязательства и обеспечить их быструю и тща-
тельную реализацию.

Мы рассчитываем на открытую и целенаправ-
ленную дискуссию в период до 2019 года и в после-
дующий период.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас слово имеет ми-
нистр закона, порядка и развития южных террито-
рий Шри-Ланки Ее Превосходительство г-жа Сага-
ла Ратнаяка.

Г-жа Ратнаяка (Шри-Ланка) (говорит по-
английски): Вначале я хотела бы поблагодарить 
Председателя за организацию этой специальной 
сессии, посвященной одному из наиболее актуаль-
ных современных проблем, мировой проблеме нар-
котиков. Я выражаю мою самую искреннюю при-
знательность Председателю и членам Бюро, а также 
всем представителям, собравшимся в этом зале, за 
их смелую приверженность борьбе с пагубным яв-
лением наркомании с целью его искоренения в на-
ших обществах.

Правительство Демократической Социалисти-
ческой Республики Шри-Ланка знает о незаконном 
производстве и обороте наркотиков в стране и злоу-
потреблениях ими; пагубных последствиях употре-
бления наркотиков для здоровья наркоманов; рез-
ком росте связанной с наркотиками преступности; 
растрачивании людских, природных и финансовых 
ресурсов; а также о гибели людей и разрушении се-
мей и общин вследствие употребления наркотиков.

Кроме того, правительство в полной мере со-
знает свои международные обязательства, в част-
ности, вытекающие из Единой конвенции о нар-
котических средствах 1961 года, Конвенции о 
психотропных веществах 1971 года и Конвенции 
Организации Объединенных Наций о борьбе про-
тив незаконного оборота наркотических средств и 
психотропных веществ 1988 года, все из которых 
были ратифицированы нашим правительством. 
Шри-Ланка также координировала переговоры о 
заключении Конвенции Ассоциации регионального 
сотрудничества стран Южной Азии (СААРК) о нар-
котических средствах и психотропных веществах и 
является участником Конвенции СААРК.

Правительство подтверждает свою политиче-
скую волю и решимость решить проблему нарко-
тиков на местном уровне и оказывать помощь в ее 
решении в международных масштабах посредством 
пересмотра существующей национальной страте-
гии, которая была сформулирована более десяти 
лет назад. Все институты, находящиеся в ведении 
правительства, должны будут следовать этой наци-
ональной стратегии. Ожидается, что соответству-
ющие неправительственные организации примут 
активное участие в реализации правительственной 
стратегии. Осуществление институтами частного 
сектора своих социальных обязательств в рамках 
данной стратегии также играет ключевую роль в 
плане предупреждения употребления наркотиков и 
контроля над ним.

Общая цель правительства применительно к 
проблеме наркотиков масштабна: сократить пред-
ложение наркотиков и их употребление до мини-
мальных уровней к 2020 году. Неустанно добивать-
ся этой цели будут все правоохранительные орга-
ны по борьбе с наркотиками и правительственные 
учреждения, непосредственно вовлеченные в со-
кращение спроса на наркотики, включая провинци-
альные и местные администрации и другие учреж-
дения, которые могут способствовать достижению 
этой конечной цели, наряду с неправительственны-
ми организациями (НПО) и организациями частно-
го сектора.

Правительство будет применять более широко-
масштабный подход к борьбе со злоупотреблением 
наркотиками в контексте развития человеческого 
потенциала, уделяя особое внимание связи между 
злоупотреблением наркотиками, сокращением мас-
штабов нищеты, предупреждением преступности и 
укреплением здоровья. Правительство считает, что 
наиболее эффективный подход к проблеме наркоти-
ков будет заключаться в реализации комплексной, 
сбалансированной и координированной стратегии. 
В рамках такой стратегии контроль за спросом и 
контроль за предложением будут взаимно подкре-
плять друг друга. Высокое чувство совместной от-
ветственности будет нормой.

Правительственные учреждения, НПО, част-
ный сектор и другие учреждения будут участвовать 
в осуществлении стратегий в области контроля над 
наркотиками, которые охватывают эффективное 
применение законов о борьбе с производством, кон-
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трабандой, оборотом, торговлей и употреблением 
незаконных наркотиков; эффективную проверку 
контролируемого импорта, экспорта, распределе-
ния наркотиков и контролируемых химических 
веществ-прекурсоров; предотвращение употребле-
ния наркотиков и смягчение пагубных последствий 
злоупотребления ими; а также поддержку регио-
нальных и международных инициатив, связанных 
с предотвращением злоупотребления наркотиками 
и контроля над ними.

Управление Шри-Ланки по контролю над пре-
курсорами держит под контролем 23 химических 
вещества — прекурсора, которые имеют колоссаль-
ное значение для экономического развития. Оно по-
зволяет нам предотвращать незаконное производ-
ство психотропных средств из таких химических 
веществ. Управление по контролю над прекурсо-
рами отслеживает импорт, транспортировку, рас-
пределение, хранение и использование химических 
веществ — прекурсоров и контролирует объекты, 
где осуществляется такая деятельность.

Кроме того, мы стали уделять внимание сокра-
щению числа злоупотреблений лекарствами, ко-
торые отпускаются по рецепту, и сокращению от-
пуска лекарственных препаратов без рецепта, что 
стало в последнее время проблемой.

В правоохранительной сфере решительный на-
строй правительства Шри-Ланки недавно подтвер-
дила конфискация 110 килограммов героина, кото-
рые перевозились по морю с участием граждан ряда 
стран.

Правительство Шри-Ланки предприняло пер-
вые шаги для создания центра по обмену разведы-
вательной информацией о наркообороте с тем, что-
бы национальные ведомства могли распространять 
достоверную информацию в регионах Южной Азии 
и Юго-Восточной Азии.

Кроме того, правительство обеспечивает ли-
цам, злоупотребляющим наркотиками, лечение и 
реабилитационные услуги с использованием мето-
дологий скрининга и оценки, которые применяются 
в стране государственными, неправительственны-
ми и частными учреждениями. Мы приняли необ-
ходимое законодательство о лечении правонаруши-
телей, злоупотребляющих наркотиками, согласно 
которому наши суды могут вместо наказания пре-
ступников направлять их на принудительное лече-

ние в государственные или имеющие соответству-
ющую репутацию частные учреждения.

Правительство прилагает усилия для сокраще-
ния и полного прекращения потребления незакон-
ных наркотических веществ, для чего используется 
научно-обоснованная практика, и мы тщательно 
анализируем результаты социальных и научных ис-
следований в области наркотических и психотроп-
ных веществ. С целью повышения эффективности 
лечебных мероприятий в стране осуществляется 
просветительская деятельность, обеспечивается 
уход за выздоравливающими пациентами и оказы-
ваются реабилитационные услуги, и при этом осо-
бое внимание мы уделяем лицам, которые не про-
ходят программы стационарного лечения.

Шри-Ланка отмечает необходимость использо-
вания медикаментозного и психологического ле-
чения, а также обеспечения благополучия особых 
социальных групп, таких как дети, женщины и мо-
лодежь, на которых негативно сказывается злоупо-
требление наркотиками.

В заключение я хотел бы заверить Ассамблею, 
что Шри-Ланка готова всячески поддерживать все 
международные усилия, направленные на борьбу с 
мировой проблемой наркотиков, которая не знает 
границ и несет угрозу дестабилизации всех наших 
общества.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово министру здравоохранения Чешской Респу-
блики Его Превосходительству г-ну Сватоплуку 
Немечеку.

Г-н Немечек (Чешская Республика) (говорит 
по-английски): Я благодарю Вас, г-н Председатель, 
за предоставление мне возможности выступить на 
этом историческом заседании от имени Чешской 
Республики. Для меня и нашей страны — это вы-
сокая честь, и мы всецело присоединяемся к заяв-
лению, сделанному от имени Европейского союза 
(см. A/S-30/PV.1).

Сегодня мы собрались здесь в силу нашей глу-
бокой озабоченности относительно нашей способ-
ности достичь целей, о приверженности которым 
мы заявили в 2009 году. В то же время мы собра-
лись тогда, когда мы уже имеем огромное количе-
ство научно-обоснованных подтверждений нашего 
прогресса в деле борьбы с глобальной проблемой 



A/S-30/PV.3 20/04/2016

22/37 16-11074

наркотиков. Разрешите мне ненадолго привлечь 
внимание Ассамблеи к недавно опубликованному 
Комиссией «Джон Хопкинс—Ланцет» докладу о 
международной политике в отношении наркотиков 
и здоровья населения. Как многим из присутству-
ющих здесь известно, журнал “Lancet” является 
одним из двух наиболее престижных научных ме-
дицинских журналов мира. В этом докладе убеди-
тельно утверждается, что международная политика 
регулирования наркотических средств в том виде, 
в каком мы ее знаем, никаких результатов не при-
носит. Наши усилия, направленные на защиту лю-
дей, но основанные на запрещении и криминализа-
ции, имеют негативные последствия для здоровья 
людей и общественной безопасности. Война с нар-
котиками способствует эпидемии инфекций, осо-
бенно ВИЧ, распространению вирусного гепатита 
и туберкулеза, а также эпидемии фатальной пере-
дозировки среди лиц, употребляющих наркотики. 
Запрещение наркотиков усугубляет все эти риски 
и негативно отражается не только на наркоманах, 
но и на всех гражданах. Это также касается запре-
щения де-факто для большинства жителей плане-
ты контролируемых медицинских препаратов, в 
частности медицинских опиатов и медицинского 
каннабиса.

Если мы не признаем своих ошибок, мы непре-
менно проиграем вновь. Мы глубоко сожалеем о 
том, что в некоторых разделах итогового документа 
(резолюция S-30/1, приложение) отрицаются реаль-
ные факты. Удивительно, но те, кто больше других 
страдает от неудач наркополитики, оказались в ря-
дах тех, кто этого факта не признает.

Чешская Республика одобряет итоговый доку-
мент этой специальной сессии, так как мы твердо 
уверены, что на этом дискуссия не заканчивается, 
а только начинается. Если мы хотим поддерживать 
глобальный режим регулирования наркотиков, нам 
нужно постоянно продолжать дискуссию и неу-
станно предпринимать усилия для выработки весь-
ма конкретных мер в период до 2019 года.

Поэтому Чешская Республика полностью под-
держивает призыв Европейского союза усилить ко-
ординацию между Управлением Организации Объ-
единенных Наций по наркотикам и преступности 
и другими учреждениями Организации Объеди-
ненных Наций, особенно Всемирной организацией 
здравоохранения, Международным комитетом по 

контролю над наркотиками, Объединенной про-
граммой Организации Объединенных Наций по 
ВИЧ/СПИДу и Управлением Верховного комисса-
ра Организации Объединенных Наций по правам 
человека. Мы также хотели бы повысить качество 
научного мониторинга ситуации с наркотиками и 
расширить участие неправительственных органи-
заций. Чешская Республика может и будет исполь-
зовать свой опыт для демонстрации благ, которые 
приносит здоровью населения и общественной 
безопасности ориентированная на права человека 
наркополитика, основанная на открытой дискус-
сии и научных данных. Мы твердо уверены в том, 
что гуманные наркостратегии призваны обеспе-
чивать в первую очередь заботу о человеке, а не о 
наркотиках.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово министру юстиции Кубы Ее Превосходитель-
ству г-же Марии Эстер Реус Гонсалес.

Г-жа Реус Гонсалес (Куба) (говорит по-
испански): Мы все приехали на эту специальную 
сессию с большими ожиданиями и сильным жела-
нием укрепить международное сотрудничество в 
интересах эффективного противодействия грозной 
мировой проблеме наркотиков, которая далеко не 
ослабевает, а становится еще более пагубной и се-
рьезной. Как тут не беспокоиться, когда мы не смог-
ли сократить спрос на наркотики, их производство 
и оборот, как того требуют Политическая деклара-
ция и План действий 2009 года по налаживанию 
международного сотрудничества в целях выра-
ботки комплексной и сбалансированной стратегии 
борьбы с мировой проблемой наркотиков? Как не 
беспокоиться, зная, что, по данным Управления Ор-
ганизации Объединенных Наций по наркотикам и 
преступности, незаконные наркотики потребляют 
не менее 246 миллионов человек?

Чума наркомании охватила все географические 
регионы. Она порождает и увековечивает циклы 
нищеты, насилия, различных преступных деяний, 
социальную изоляцию и бедственные ситуации 
медицинского характера. Нам будет очень труд-
но решить проблемы, обусловленные широкомас-
штабным производством наркотиков на Юге и их 
поступлением с Юга, если большой спрос с Севера 
будет сохраняться. Сегодня как никогда раньше не-
обходимо признать и соблюдать принцип общей и 
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совместной ответственности. Мы не сможем побе-
дить эту чуму во всех ее аспектах, если страны бу-
дут продолжать свою милитаризацию, нападая на 
крестьян, не уважая национальный суверенитет и 
не учитывая особенности каждого региона.

Эту чуму не победить ни путем легализации 
наркотиков, ни путем признания их безвредными 
веществами. Считать это одним из решений могло 
бы означать признание того, что государства не мо-
гут или не будут выполнять свои обязательства по 
борьбе с преступностью и охране здоровья своих 
граждан. Вот почему Куба не приемлет такой под-
ход. Он создает опасную угрозу для стабильности 
наших наций и может сказаться на других таких же 
сложных транснациональных преступлениях.

Неправильно делать обобщения и утверждать, 
что нынешние масштабы этой чумы обусловлены 
жестким подходом к наркотикам. Требуется более 
глубокий анализ, в том числе в отношении того, 
каким образом толкуются и осуществляются анти-
наркотические стратегии и политика в некоторых 
странах и регионах.

Кроме того, необходимо устранить коренные 
причины этой проблемы, не забывая при этом о 
воздействии несправедливого, эгоцентрического и 
неравноправного международного порядка, а также 
навязываемой на глобальном уровне политической, 
экономической и социальной модели, в рамках ко-
торой главную роль играет продажная власть тех, 
кто стремится получить прибыль любой ценой. Эти 
факторы являются главными условиями, способ-
ствующими распространению проблемы наркоти-
ков и других связанных с ней бедствий.

Опыт показывает, что разработка и осущест-
вление под руководством государства комплексных 
превентивных и образовательных стратегий позво-
ляет эффективно бороться с наркотиками. Социаль-
ная интеграция, участие общин, всеобщий доступ к 
лечению и реабилитации, без какой бы то ни было 
дискриминации, наряду с жестким противодей-
ствием преступности и широким международным 
сотрудничеством создают дополнительные воз-
можности. Решительно отстаивая эти принципы и 
прилагая значительные усилия, наша страна смогла 
не допустить превращения производства, незакон-
ного оборота и потребления запрещенных веществ 
в серьезную социальную проблему.

Кроме того, мы не позволили, чтобы наша стра-
на превратилась в платформу для незаконного обо-
рота наркотиков и связанных с ним преступлений. 
Кубинская революция, хотя и в условиях отсут-
ствия ресурсов и жесткой экономической, торговой 
и финансовой блокады, позволила добиться успехов 
в борьбе с наркотиками благодаря сильной полити-
ческой воле правительства и поддержке народа.

Пришло время подтвердить политическую при-
верженность государств и других субъектов между-
народно-правовому механизму контроля над нарко-
тиками, основу которого составляют три конвенции 
Организации Объединенных Наций по наркотикам. 
Мы вновь заявляем о нашей поддержке резолюции 
S-30/1, которая является отражением своевременно-
го глобального консенсуса, и подтверждаем нашу 
приверженность заявлениям по вопросу о наркоти-
ках, сделанным лидерами Сообщества латиноаме-
риканских и карибских государств.

В заключение своего выступления я хотела бы 
подтвердить неизменную решимость Кубы доби-
ваться построения обществ, свободных от запре-
щенных наркотиков, что жизненно важно для до-
стижения устойчивого развития и благополучия 
наших народов.

Исполняющий обязанности Председателя (го-
ворит по-французски): Сейчас я предоставляю сло-
во министру внешних сношений Республики Каме-
рун Его Превосходительству г-ну Мбелла-Мбелла.

Г-н Мбелла-Мбелла (Камерун) (говорит по-
французски): Камерун приветствует созыв этой спе-
циальной сессии по мировой проблеме наркотиков, 
которая по-прежнему создает серьезную угрозу 
для здоровья, безопасности и благополучия всего 
человечества.

Я от всей души поздравляю г-на Люккетофта 
и других членов Бюро с их избранием и желаю им 
всяческих успехов в руководстве нашей работой.

Пользуясь случаем, я хотел бы также воздать 
должное Комиссии по наркотическим средствам и 
Директору-исполнителю Управления Организации 
Объединенных Наций по наркотикам и преступ-
ности (УНП ООН) за проделанную ими подгото-
вительную работу, которая должна позволить нам 
в ходе этой сессии оценить прогресс, достигну-
тый в осуществлении Политической декларации и 
Плана действий по налаживанию международного 
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сотрудничества в целях выработки комплексной 
и сбалансированной стратегии борьбы с мировой 
проблемой наркотиков — двух важных докумен-
тов, принятых в марте 2009 года.

На данный момент в осуществлении этих доку-
ментов, безусловно, был достигнут прогресс, одна-
ко, несомненно, сохраняются многочисленные пре-
пятствия, которые необходимо преодолеть, в част-
ности проблема сокращения предложения и спроса, 
которая является одновременно главной причиной 
и следствием мировой проблемы наркотиков. Ее 
воздействие на такие сферы, как здравоохранение, 
права человека, экономика, правосудие и безопас-
ность, является источником серьезной озабоченно-
сти наших государств.

Как и большинство стран, Камерун сталкива-
ется с постоянным расширением масштабов не-
законного производства, оборота и потребления 
наркотиков, при этом главными его жертвами, к со-
жалению, становятся молодые люди. Более 15 000 
молодых людей в возрасте от 15 до 25 лет регулярно 
употребляют каннабис. Наша страна решительно 
отреагировала на сложившуюся ситуацию. Она яв-
ляется участником Единой конвенции о наркотиче-
ских средствах 1961 года, Конвенции о психотроп-
ных веществах 1971 года и Конвенции Организации 
Объединенных Наций о борьбе против незаконного 
оборота наркотических средств и психотропных ве-
ществ 1988 года, а также почти всех соответствую-
щих международных документов, которые являют-
ся основой международного режима контроля над 
наркотиками, подтвержденного в итоговом доку-
менте этой сессии (резолюция S-30/1, приложение).

Кроме того, Камерун принял межсектораль-
ную национальную стратегию, в которой особое 
внимание уделяется повышению осведомленности 
и мобилизации усилий общин с целью профилак-
тики наркомании и центральное место отводится, 
в частности, таким мерам, как организация семи-
наров по повышению информированности и нара-
щиванию потенциала общинных лидеров, более 
широкому вовлечению и участию гражданского 
общества, в том числе ассоциаций и неправитель-
ственных организаций, а также государственных и 
частных средств массовой информации; разработке 
материалов для повышения уровня информирован-
ности о профилактике наркозависимости и борьбе с 
ней; организации и проведению просветительских 

бесед; показам художественных и документальных 
фильмов, ориентированных в первую очередь на 
наиболее уязвимые группы населения; и включе-
нию тематических курсов по борьбе с наркотика-
ми в учебные программы. Кроме того, что касается 
учреждений, то в рамках Национального комитета 
по борьбе с наркотиками был создан центр по пред-
упреждению, главная цель которого заключается в 
сокращении уровня потребления новых наркотиков.

Сознавая, что наркотики — это не только про-
блема в сфере уголовного правосудия, но и про-
блема в области здравоохранения, камерунские 
власти уделяют особое внимание профилактике 
и уходу, лечению и наставлению затронутых этой 
проблемой лиц, а также наркомании в семьях и 
наличию больниц и медицинских центров. В этой 
связи министр здравоохранения в апреле 2015 года 
подписал указ об учреждении, организации и ра-
боте центров лечения и профилактики наркомании 
и оказания поддержки лицам, страдающим нарко-
зависимостью. Кроме того, проводятся консульта-
тивные совещания между различными министер-
ствами и ведомствами, участвующими в борьбе с 
наркотиками, а также укреплении законодательной 
и государственной власти в этой связи под эгидой 
Национального комитета по борьбе с наркотиками. 
Кроме того, установка устройств контроля за нар-
котиками в двух основных международных аэро-
портах Камеруна позволила улучшить контроль 
за этим бедствием и стала подтверждением реши-
мости нашего правительства вести эффективную 
борьбу с явлением наркомании.

Мы не можем сказать, что этого достаточно: 
масштабы и сложность проблем, связанных с нар-
котиками, свидетельствуют об их междисципли-
нарном характере. Они являются глобальными про-
блемами, оказывающими воздействие на все конти-
ненты и страны и в настоящее время усугубляющи-
мися в результате их взаимосвязи с терроризмом и 
организованной преступностью, о чем свидетель-
ствует частое употребление наркотиков членами 
террористических групп, особенно террориста-
ми-смертниками из группировки «Боко Харам», с 
которой наша страна ведет ожесточенную борьбу. 
Поэтому требуется глобальный ответ. В этой свя-
зи налаживание международного сотрудничества 
является уже не вариантом, а настоятельной не-
обходимостью, которая требует технической и фи-
нансовой помощи, а также укрепления потенциала 
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тех стран, которые просят об этом, в соответствии с 
принципом общей и совместной ответственности, с 
тем чтобы бороться с проблемой наркотиков.

Борьба с этим явлением может быть успешной 
лишь на основе согласованных усилий на местном, 
национальном, региональном и международном 
уровнях, а также путем обмена опытом и передовой 
практикой.

Место Председателя занимает г-н Абдрахма-
нов (Казахстан), заместитель Председателя.

В этой связи Камерун хотел бы подтвердить 
свою приверженность дальнейшему укреплению 
мер по предупреждению и регулированию в целях 
решения мировой проблемы наркотиков, а также 
взаимодействию со всеми странами и партнерами, 
такими как УНП ООН и Африканский союз, в целях 
обеспечения долгосрочного решения этой пробле-
мы. В этом духе Камерун хотел бы предложить про-
вести в рамках последующей деятельности по ито-
гам данной специальной сессии и при поддержке 
Организации Объединенных Наций субрегиональ-
ное совещание стран Экономического сообщества 
центральноафриканских государств, посвященное 
борьбе с наркотиками.

Мы приветствуем консенсусное принятие до-
кумента, озаглавленного «Наша общая привержен-
ность эффективному решению мировой проблемы 
наркотиков и борьбе с ней» (резолюция S-30/1, при-
ложение). Этот новый документ будет в значитель-
ной степени способствовать нашей общей борьбе с 
этим глобальным бедствием.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово министру иностранных дел и региональной 
интеграции Республики Гана Ее Превосходитель-
ству г-же Ханне Серваа Тетте.

Г-жа Тетте (Гана) (говорит по-английски): Я 
передаю Генеральной Ассамблее теплые слова при-
ветствия от президента Республики Гана Его Пре-
восходительства г-на Джона Драмани Махамы, а 
также народа Ганы. Для меня большая честь вы-
ступать от имени правительства Ганы и присоеди-
ниться к другим делегациям, с тем чтобы заявить 
о том, что Гана одобряет и поддерживает итоговый 
документ (резолюция S-30/1, приложение), приня-
тый в начале этой специальной сессии Генераль-
ной Ассамблеи по мировой проблеме наркотиков. 

Этот документ, в котором выражается наша общая 
приверженность эффективному решению мировой 
проблемы наркотиков и борьбе с ней, также служит 
основой для нашего дальнейшего взаимодействия в 
предстоящие годы в целях эффективного решения 
основных проблем, которые до сих пор сохраняют-
ся по всему земному шару.

По мнению Ганы, эта специальная сессия пре-
доставляет две возможности. Во-первых, она дает 
возможность переосмыслить глобальные страте-
гии по контролю над наркотиками. Во-вторых, она 
создает возможность для наращивания усилий и 
укрепления подходов к стратегии в отношении нар-
котиков, изложенной в принятых в 2009 году По-
литической декларации и Плане действий по нала-
живанию международного сотрудничества в целях 
выработки комплексной и сбалансированной стра-
тегии борьбы с мировой проблемой наркотиков, ко-
торые доказали свою эффективность.

Переговоры и разработка итогового документа) 
были очень конструктивным процессом, который 
содействовал установлению важной взаимосвязи 
между современной политикой в отношении нар-
котиков и общественным здравоохранением, уго-
ловным правосудием и развитием, а также правами 
человека, которые являются жизненно важными 
элементами выработки комплексной и сбаланси-
рованной стратегии борьбы с мировой проблемой 
наркотиков.

В качестве одного из результатов этого про-
цесса обзора Гана хотела бы видеть проявление 
гибкости в осуществлении любой международной 
политики в отношении наркотиков, с тем чтобы к 
ней не относились как к завуалированному сино-
ниму беспринципной вседозволенности. Гибкость 
должна рассматриваться в качестве основы про-
цесса совместной разработки политики борьбы с 
наркотиками в рамках Организации Объединенных 
Наций. Такая совместная разработка также долж-
на основываться на более детальном и целостном 
анализе того, что государства-члены и другие за-
интересованные стороны считают применимым 
для разработки политики в отношении наркотиков 
и осуществления усилий по борьбе с ними. Иными 
словами, гибкость должна быть основана на прин-
ципиальном плюрализме.

Гана, как и многие другие страны Африки к югу 
от Сахары, также обеспокоена недостаточной до-
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ступностью опиоидной терапии для оказания пал-
лиативной медицинской помощи. Согласно оцен-
кам, почти 90 процентов больных раком и СПИДом 
в Гане не могут получить надлежащего лечения 
из-за нынешнего объема поставок морфина. Мы 
призываем государства-члены и организации граж-
данского общества сотрудничать с нами, чтобы ин-
тегрировать эффективные методы облегчения боли 
и паллиативную помощь в системы общественно-
го здравоохранения в целях обеспечения доступа 
к контролируемым лекарствам для медицинских и 
научных целей, не допуская их утечки.

Правительство Ганы стремится к тому, чтобы 
лица, находящиеся в зависимости от наркотиков, 
подпадали под действие системы общественного 
здравоохранения, а не системы уголовного право-
судия. Они нуждаются в поддержке со стороны 
общественного здравоохранения, а не в примене-
нии к ним уголовных мер наказания. Важно инте-
грировать подходы, основанные на охране здоровья 
и соблюдении прав человека, в процесс контроля 
над наркотиками. Мы должны обеспечить увеличе-
ние объема ресурсов, выделяемых на осуществле-
ние основанной на охране здоровья и соблюдении 
прав человека политики в области контроля над 
наркотиками.

В соответствии с этим подходом Гана выступа-
ет за разработку Целевой группой системы Органи-
зации Объединенных Наций по транснациональной 
организованной преступности и незаконному обо-
роту наркотиков общесистемной политики в об-
ласти защиты прав человека в рамках составления 
программ, связанных с наркотиками. Мы считаем, 
что это, безусловно, приведет к укреплению и реа-
лизации существующей в Организации Объединен-
ных Наций политики должной осмотрительности в 
вопросах прав человека.

Мы надеемся, что эта специальная сессия будет 
основываться на текущих дискуссиях по вопросу 
о показателях в сфере контроля над наркотиками 
в рамках цели 3.5 в области устойчивого развития 
и Межучрежденческой группы экспертов по пока-
зателям достижения целей в области устойчивого 
развития. В этой связи мы настоятельно призыва-
ем Статистическую комиссию Организации Объ-
единенных Наций разработать новые показатели 
в области развития в целях содействия подготовке 
следующей политической декларации.

Мы также призываем к созданию независимой 
экспертной комиссии высокого уровня при под-
держке Всемирной организации здравоохранения 
для проведения оценки глобального доступа к кон-
тролируемым лекарственным средствам и пред-
ставления рекомендаций о мерах его расширения. 
Кроме того, в ходе нынешней сессии следует рас-
смотреть вопрос о подготовке согласованного об-
щесистемного руководства Организации Объеди-
ненных Наций по разработке регламента лечения 
расстройств на почве употребления наркотиков для 
его применения при составлении программ Орга-
низации Объединенных Наций.

Мы хотели бы поддержать создание соответ-
ствующего форума, чтобы поощрять государства-
члены, международные организации, научные кру-
ги и гражданское общество обмениваться надеж-
ными научными данными о широком круге поли-
тических мер реагирования в области уголовного 
правосудия для обеспечения контроля над нарко-
тиками и об их результатах. Это должно служить 
основой для принятия новой политической декла-
рации и плана действий в 2019 году.

И наконец, на этой специальной сессии следует 
создать рабочую группу открытого состава по во-
просам политики в отношении наркотиков, чтобы 
сформулировать поддающиеся оценке глобальные 
политические цели для их принятия в 2019 году. Мы 
считаем, что рабочая группа должна базироваться в 
Нью-Йорке, функционировать в период до 2019 год 
и представить свои предложения Генеральной Ас-
самблее. Доклад рабочей группы должен содержать 
ряд руководящих принципов по защите прав чело-
века в борьбе с наркотиками.

В заключение Гана надеется на продолжение 
усилий по улучшению качества и углублению диа-
лога, который был начат для того, чтобы в рамках 
оптимизации международной политики в отноше-
нии наркотиков сделать больший упор на охране 
здоровья и защите прав человека, включая лечение, 
уход и сокращение ущерба и рисков.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово исполнительному секретарю Национальной 
комиссии по борьбе с наркотиками Тоголезской Ре-
спублики г-ну Косси Баумодому Амайи.
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Г-н Амайи (Того) (говорит по-французски): 
Прежде всего позвольте мне выразить признатель-
ность за предоставленную мне возможность поде-
литься с Генеральной Ассамблеей информацией о 
многоаспектных мерах, принятых в моей стране, 
Того, в рамках борьбы с наркотиками. Хотя нарко-
тики и злоупотребление наркотиками существуют 
веками, я думаю, что все согласятся с тем, что лишь 
в последние 50 лет международное сообщество де-
монстрирует эффективную и решительную привер-
женность борьбе с этим злом путем принятия ско-
ординированного подхода.

К сожалению, через Того, как и через другие 
страны, расположенные на западноафриканском 
побережье, пролегает маршрут незаконной контра-
банды наркотиков — в нашем случае кокаина, — 
которые доставляются из стран Южной Америки 
в Европу. Эта ситуация требует решительных дей-
ствий со стороны правительства. В этой связи Того 
ратифицировала все конвенции и договоры Орга-
низации Объединенных Наций, касающиеся борь-
бы с наркотиками.

В 1996 году, осознавая опасность, которую 
представляет собой такая торговля, Того создала 
Национальную комиссию по борьбе с наркотика-
ми, которая является межведомственным органом, 
отвечающим за политику в области борьбы с нар-
котиками. Закон о контроле над наркотиками был 
принят в 1998 году. За созданием политического 
органа последовало принятие оперативных мер, 
которые привели к созданию Центрального бюро 
по борьбе с незаконным оборотом наркотиков и 
отмыванием денег. К сожалению, в 90-е годы эти 
меры подверглись испытанию в результате срыва 
сотрудничества между Того и ее партнерами. Вос-
пользовавшись этим вакуумом в сотрудничестве, 
преступные сети постепенно пустили корни в Того. 
Однако ни на одном этапе правительство Того не 
отказалось от этой борьбы. Так, например, в 2004 
году в Ломе было задержано судно «Питеа», пере-
возившее порядка 400 килограммов кокаина.

С 2005 года благодаря действиям правитель-
ства и международному сотрудничеству в этой 
борьбе ощущается новая динамика. Благодаря это-
му в 2008 году удалось ликвидировать южноамери-
канские сети, внедренные в нашу страну. Эта при-
верженность борьбе с незаконным оборотом явля-
ется одним из приоритетов нашего правительства. 

В качестве доказательства можно привести случаи 
изъятия наркотиков в различных регионах нашей 
страны. Однако в последние годы также изымаются 
небольшие партии сильнодействующих наркоти-
ков. Это можно объяснить тем фактом, что нарко-
торговцы выбирают другие маршруты.

Смертная казнь отменена в Того с июня 2009 
года. Несмотря на существование этой меры нака-
зания до этой даты, в последний раз она применя-
лась в 1979 году. Поскольку верно то, что феномен 
торговли наркотиками невозможно преодолеть од-
ними лишь репрессивными мерами, тоголезское 
правительство принимает целый ряд мер, направ-
ленных на сокращение спроса.

Лечение наркоманов остается для Того одной 
из приоритетных задач в области здравоохранения. 
При университетской больнице Ломе был создан 
центр по лечению наркоманов, помимо которого 
в нашей стране открыты еще два других психоло-
гических медицинских центра для лечения нарко-
манов. Подготовленные УНП ООН субъекты про-
водят информационно-просветительские меропри-
ятия, охватывающие различные социальные слои 
населения страны. Пользуясь этой возможностью, 
я хотел бы воздать должное Королевству Норвегия 
и многим другим партнерам, чье сотрудничество 
способствовало расширению деятельности по со-
кращению спроса на наркотики в нашей стране.

Несомненно, мировая проблема наркотиков 
подрывает усилия наших государств и междуна-
родного сообщества, направленные на обеспечение 
устойчивого развития, политической стабильности 
и упрочения демократических институтов. Именно 
поэтому Того по-прежнему преисполнена реши-
мости бороться с бедствием наркотиков на регио-
нальном и международном уровнях. В этой связи я 
хотел бы отметить стремление моей страны к укре-
плению сотрудничества между различными субъ-
ектами в целях преодоления проблемы наркотиков, 
которая создает серьезную угрозу для здоровья, 
безопасности и благополучия всего человечества. 
Особое внимание следует уделять наиболее уязви-
мым странам.

В заключение позвольте мне еще раз заявить о 
том, что моя страна полностью поддерживает об-
щую позицию Африканского союза и рекоменда-
ции, вынесенные в ходе пятьдесят девятой сессии 
Комиссии по наркотическим средствам.
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Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово главе делегации Республики Индонезия.

Г-н Будиман (Индонезия) (говорит по-
английски): Прежде всего позвольте мне поздравить 
Председателя с вступлением на пост Председателя 
на этом весьма важном заседании.

На этой специальной сессия по мировой про-
блеме наркотиков только что была достигнута зна-
чимая веха — принятие резолюции S-30/1. Индоне-
зия приветствует это принятие, которое было бы 
невозможно, если бы государства-члены, участво-
вавшие в процессе переговоров, не проявили дух 
консенсуса и большую гибкость.

Прошло семь лет с принятия в 2009 году По-
литической декларации и Плана действий по нала-
живанию международного сотрудничества в целях 
выработки комплексной и сбалансированной стра-
тегии борьбы с мировой проблемой наркотиков. 
Однако, несмотря на наши решительные усилия и 
сотрудничество, мировая проблема наркотиков по-
прежнему существует. В этой связи Индонезия при-
знает важность этой специальной сессии в качестве 
важного форума высокого уровня в рамках подго-
товки к 2019 году. На наш взгляд, эта специальная 
сессия предоставляет государствам-членам, меж-
правительственным организациям, неправитель-
ственным организациям и экспертам уникальную 
возможность для обсуждения прогресса и проблем 
в деле осуществления Политической декларации 
и Плана действий, которые были приняты в 2009 
году. Таким образом, эта специальная сессия и при-
нятая на ней резолюция S-30/1 должны стать важ-
ным шагом на пути к достижению целей и задач, 
поставленных в Политической декларации и Плане 
действий в соответствии с тремя международными 
конвенциями о контроле над наркотиками.

Принимая во внимание оперативные элементы 
резолюции, позвольте мне поделиться некоторыми 
основными моментами, которые отражают нашу 
национальную позицию по мировой проблеме нар-
котиков и наши усилия по преодолению этого бед-
ствия и борьбе с ним, направленные на достижение 
цели создания общества, свободного от злоупотре-
бления наркотиками.

Во-первых, Индонезия подтверждает, что 
три международные конвенции по контролю над 

наркотиками представляют собой краеугольный 
камень международной системы контроля над 
наркотиками.

Во-вторых, меры по сокращению спроса на нар-
котики остаются неотъемлемой частью нашей на-
циональной стратегии в области борьбы с наркоти-
ками. Индонезия продолжает разрабатывать свою 
стратегию по совершенствованию программ реаби-
литации, в частности путем создания дополнитель-
ных центров реабилитации, включая создание до-
бровольных центров в общинах. В этой связи наш 
опыт показывает важность активного участия се-
мей и общин в профилактической деятельности на 
всех уровнях и в процессе принятия мер искорене-
ния в целях борьбы со злоупотреблением наркоти-
ческими средствами и психотропными веществами.

В-третьих, нынешний уровень незаконного обо-
рота наркотиков по-прежнему представляет собой 
серьезную угрозу, которая требует чрезвычайных 
усилий. Сети наркоторговцев, с их изощренными 
способами совершения преступлений, такими как 
растущие масштабы распространения новых пси-
хоактивных веществ или использование Интерне-
та, продолжают расширяться во многих частях Ин-
донезии, проникая во все слои общества, включая 
молодое поколение. Еще одну серьезную проблему 
представляет собой отмывание денежных средств, 
связанных с доходами от незаконного оборота нар-
котиков. Для борьбы с этим серьезным преступле-
нием Индонезия приняла строгие, но надлежащие 
правоохранительные меры по привлечению торгов-
цев наркотиками и лиц, совершающих связанные с 
наркотиками преступления, к ответственности за 
совершенные ими преступления. Что касается Ин-
донезии, то неоспоримо, что незаконные наркотиче-
ские средства представляют серьезную угрозу для 
жизни людей и негативно сказываются на здоро-
вье и экономических, социальных и политических 
устоях жизни отдельных лиц, их семей и общества.

Наша делегация хотела бы подчеркнуть, что 
каждая страна имеет свои собственные уникаль-
ные особенности. То, что может применяется в 
одной стране, не должно считаться автоматически 
применимым везде, и никто не должен обобщать, 
приравнивая свою неспособность бороться с злоу-
потреблением наркотиками на его или ее собствен-
ной территории к неспособности всех стран решить 
мировую проблему наркотиков.
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На наш взгляд, транснациональные проблемы, 
связанные с незаконным оборотом наркотиков, так-
же должны решаться на основе полного уважения 
суверенитета и территориальной целостности госу-
дарств и в соответствии с принципом невмешатель-
ства во внутренние дела государств. Иными слова-
ми, каждая страна обладает суверенным правом и 
обязанностью определять наиболее эффективный 
подход к решению проблемы наркотиков в рамках 
своих границ с учетом исторических, политиче-
ских, экономических, социальных и культурных 
условий и норм жизни общества.

Поскольку ни одна страна не в состоянии спра-
виться с преступностью, связанной с наркотиками, 
в одиночку, международное сотрудничество играет 
важную роль. В связи с этим Индонезия полностью 
поддерживает общую позицию Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии. Наша делегация счи-
тает, что в целях пресечения и ликвидации бедствия 
наркотиков необходимо придерживаться принципа 
абсолютной нетерпимости, с тем чтобы предоста-
вить населению и общинам региона возможность 
жить в обществе, свободном от злоупотребления 
наркотиками и их негативных последствий.

В-четвертых, Индонезия придает большое зна-
чение поощрению и защите прав человека и основ-
ных свобод. Мы считаем, что в ходе решения про-
блемы наркотиков необходимо предоставлять всем 
людям доступ к медицинским учреждениям, здра-
воохранению и социальным услугам без какой-ли-
бо дискриминации и с учетом особых потребностей 
женщин и детей. Вместе с тем мы полагаем, что по-
ощрение и защита прав человека должны рассма-
триваться на сбалансированной основе.

Важно, чтобы уважение прав человека означа-
ло защиту прав отдельных лиц, в том числе защиту 
от преступников, которые охотятся за уязвимыми 
людьми. В этой связи мы считаем, что права жертв 
преступлений, связанных с наркотиками, и членов 
их семей должны рассматриваться в качестве одно-
го из важных элементов при разработке глобальной 
политики.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю сло-
во главе делегации Республики Тринидад и Тобаго.

Г-н Чарльз (Тринидад и Тобаго) (говорит по-
английски): Тринидад и Тобаго считает, что спе-

циальная сессия, посвященная мировой проблеме 
наркотиков, представляет собой своевременную и 
значимую возможность для дальнейшего обсуж-
дения вопроса о средствах борьбы с этой мировой 
проблемой на всеобъемлющей и устойчивой осно-
ве, а также о путях координации усилий на наци-
ональном, региональном и глобальном уровнях в 
целях противостояния этой международной угрозе. 
Для нас как для малого островного развивающего-
ся государства, которое страдает от незаконного 
оборота и незаконного потребления наркотиков и 
связанных с ними последствий, созыв специальной 
сессии именно в этот момент весьма актуален.

В некоторых кругах по-прежнему считается, 
что строгие уголовные законы, призванные пре-
пятствовать участию людей в незаконной торговле 
наркотиками, могут сократить масштабы мировой 
проблемы наркотиков и связанных с ней негатив-
ных медицинских и социальных последствий. Вме-
сте с тем Республика Тринидад и Тобаго твердо 
убеждена в том, что уже не представляется возмож-
ным опираться на стратегии и политику, ориенти-
рованные на изъятия, аресты и наказания, для ре-
шения серьезной и опасной проблемы наркотиков. 
Мы в Тринидаде и Тобаго поддерживаем переход 
от такого устаревшего подхода к новому, в котором 
учитывается и подчеркивается сбалансированный, 
комплексный и междисциплинарный характер ре-
шения этой проблемы.

Кроме того, мы считаем, что ресурсы должны 
направляться на достижение цели снижения уровня 
преступности, связанной с наркотиками, и в то же 
время на эффективное определение негативных по-
следствий для здравоохранения, социальной и эко-
номической сфер злоупотребления наркотиками и 
наркотической зависимости, от которых страдают 
жертвы таких злоупотреблений. Тринидад и Тоба-
го также подчеркивает важность своевременного 
и надежного сбора данных для проведения точной 
оценки реалий на местах и принятия надлежащих 
мер для решения этих проблем. В этой связи в со-
ответствии с международными документами, име-
ющими отношение к проблеме наркотиков, мы про-
должаем призывать наших партнеров и далее вза-
имодействовать с нами в духе сотрудничества, как 
это предусмотрено в этих международно-правовых 
документах.
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Тринидад и Тобаго также поддерживает разра-
ботку эффективной информационной системы для 
контроля за наркотиками и упреждающих страте-
гий, которые позволят государствам быстро выяв-
лять новые угрозы и в то же время предвидеть их 
потенциальные последствия для наших обществ. 
Национальная политика Тринидада и Тобаго в от-
ношении наркотиков и оперативный план по кон-
тролю над наркотиками направлены на то, чтобы 
разрешить непростой вопрос о контроле над нар-
котиками на основе сбалансированного и много-
стороннего подхода в соответствии с местными, 
региональными и глобальными нормами, которые 
были адаптированы к нашей внутренней ситуации. 
Как страна мы уже давно поддерживаем ориенти-
рованный на интересы человека подход к развитию, 
причем и в рамках наших стратегий по решению и 
окончательному искоренению пагубной проблемы 
наркотиков.

Мировая проблема наркотиков представляет 
собой серьезную угрозу для здоровья населения, а 
также безопасности и благополучия всего челове-
чества. В знак признания бремени, которое обще-
ства несут на себе в результате этой многолетней, 
а в некоторых случаях и вековой проблемы, в том 
числе наркозависимости, правительство Трини-
дада и Тобаго одобрило подход, используемый в 
контексте охраны здоровья населения, к контролю 
над наркотиками, который не только препятствует 
употреблению наркотиков, но и уменьшает их не-
гативные последствия для всех наших граждан, в 
том числе детей младшего возраста. В то же время 
необходимо, чтобы усилия, прилагаемые на наци-
ональном уровне, подкреплялись благоприятной 
международной обстановкой. Мы считаем, что в 
рамках этой специальной сессии нужно стремить-
ся к созданию рамок, нацеленных на укрепление 
контроля над наркотиками, к чему Тринидад и То-
баго призывает уже на протяжении определенного 
времени.

Наша национальная политика в отношении нар-
котиков также поощряет усилия, направленные на 
укрепление программ альтернативного развития, 
которые предоставляют широкие возможности для 
ведения здорового и продуктивного образа жизни 
тем лицам, которые в наибольшей степени могут 
пострадать от наркотиков, в том числе женщинам, 
молодежи, инвалидам, лицам, живущим с ВИЧ/
СПИДом, и другим группам риска. Кроме того, мы 

считаем, что альтернативное развитие должно учи-
тывать особенности тех стран, которые, как Три-
нидад и Тобаго, выступают в качестве транзитных 
пунктов и потребительских рынков, и что этот под-
ход должен свести воедино инициативы, способ-
ствующие признанию и выбору здорового образа 
жизни, особенно среди тех, кто в наибольшей сте-
пени может пострадать от наркотиков.

Кроме того, наши программы по контролю над 
наркотиками должны быть направлены на расши-
рение прав и возможностей людей путем развития 
их потенциала и жизненных навыков с тем, чтобы 
они отказывались от употребления наркотиков и 
участия в пагубной торговле ими. Тринидад и Тоба-
го настоятельно призывает всех собравшихся здесь 
сегодня принять более широкий подход к альтер-
нативному развитию в том, что касается контроля 
над наркотиками, за счет заострения внимания на 
урегулировании социально-экономических вопро-
сов, которые провоцируют и подпитывают между-
народную проблему наркотиков.

Перегруженность систем правоохранитель-
ных органов и уголовного правосудия подрывает 
эффективность существующих стратегий. В этой 
связи Тринидад и Тобаго выступает за укрепление 
системы уголовного правосудия, с тем чтобы она 
предусматривала использование подходов восста-
новительного правосудия и альтернатив тюремно-
му заключению, а также применялась в отношении 
незаконного оборота наркотиков, связанной с ним 
преступной деятельности и злоупотребления нар-
котиками. Цель заключается в решении основных 
задач, обусловленных такими проблемами, как 
переполненность тюрем, высокий показатель за-
ключения под стражу за мелкие правонарушения, 
связанные с наркотиками, значительные задержки 
в работе системы уголовного правосудия, а также 
недостаточный уровень предоставления реабили-
тационной или профессиональной подготовки для 
лиц, ожидающих суда или находящихся в предва-
рительном заключении.

Кроме того, государства сталкиваются с расту-
щим числом трудностей в своих усилиях по обеспе-
чению доступа к медикаментам, необходимым для 
успешного функционирования систем здравоохра-
нения, а также по ограничению доступа к контро-
лируемым веществам и пресечению использования 
незаконных наркотиков. В этой связи националь-
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ная политика борьбы с наркотиками Тринидада и 
Тобаго поощряет использование научного подхо-
да к разработке эффективных стратегий сокраще-
ния спроса и предложения. Мы также считаем, что 
тесное сотрудничество между соответствующими 
учреждениями и ведомствами на национальном 
и глобальном уровнях может стать эффективным 
механизмом предотвращения утечки контролируе-
мых веществ при одновременном обеспечении того, 
чтобы медицинские учреждения располагали до-
статочными ресурсами.

В заключение Тринидад и Тобаго с удовлетво-
рением присоединяется к консенсусу по итоговому 
документу этой специальной сессии (резолюция 
S–30/1, приложение). В то же время мы надеемся, 
что будущие переговоры по итоговым документам, 
посвященным таким важным вопросам, как па-
губная мировая проблема наркотиков, будут про-
ходить в Нью-Йорке, где все государства-члены, 
которые не представлены в других точках, могут 
принимать участие в работе в соответствующем 
составе. Как и прежде, Республика Тринидад и 
Тобаго по-прежнему привержена дальнейшему 
сотрудничеству со всеми соответствующими за-
интересованными сторонами в деле разработки и 
осуществления целенаправленных и гибких стра-
тегий, имеющих важнейшее значение для урегули-
рования, на основе целостного подхода, проблем в 
области безопасности и социально-экономических 
последствий незаконной торговли наркотиками для 
наших обществ.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется 
первому заместителю министра внутренних дел 
Республики Казахстан г-ну Марату Демеуову.

Г-н Демеуов (Республика Казахстан): Г-н Пред-
седатель, позвольте от имени делегации Республики 
Казахстан поприветствовать участников специаль-
ной сессии и пожелать всем продуктивной работы.

Вопросы наркоугрозы и ее влияния на между-
народную и национальную безопасность занимают 
важное место в мировой повестке дня и являются 
предметом наших постоянных тревог. Казахстан 
полностью осознает серьезность этой угрозы и 
принимает решительные меры на национальном 
уровне. Борьба с наркоторговлей отнесена к числу 
основных приоритетов внутренней и внешней по-
литики нашей страны. В ее основе лежит стратеги-

ческая программа «Казахстан-2030», а также целый 
ряд государственных и отраслевых программ.

Бесспорно, транснациональный и постоянно 
меняющийся характер этих угроз требует принятия 
скоординированных и активных совместных ответ-
ных мер. В этой связи Казахстан выражает свою 
приверженность международному и региональному 
сотрудничеству по борьбе с нелегальным оборотом 
наркотиков. Мы высоко оцениваем и всецело под-
держиваем инициативы и усилия международных 
и региональных организаций, включая Управление 
Организации Объединенных Наций по наркотикам 
и преступности (УНП ООН), антинаркотических 
структур Содружества независимых государств, 
Шанхайской организации сотрудничества, Орга-
низации Договора о коллективной безопасности и 
других организаций.

Одним из действенных механизмов и примером 
нашего сотрудничества мы рассматриваем работу 
Центральноазиатского регионального информаци-
онного координационного центра по борьбе с нар-
кобизнесом, расположенного в Алматы. Выражаем 
благодарность Организации Объединенных Наций, 
УНП ООН, донорам и странам-партнерам, которые 
на деле подтвердили свою приверженность прин-
ципу совместной ответственности, оказав техниче-
скую и финансовую помощь Центру. Уверены, что 
возможности Центра будут и дальше укрепляться 
для вклада в усилия УНП ООН в области контроля 
над наркотиками. Мы также активно работаем над 
созданием национального агентства по оказанию 
технического содействия.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
в программном документе Манифест «Мир. XXI 
век» вновь подчеркнул важность разработки Плана 
глобальной стратегической инициативы-2045, ко-
торая должна быть направлена на выстраивание но-
вой тенденции развития на основе равного и спра-
ведливого доступа всех наций к инфраструктуре, 
ресурсам и рынкам, что значительно повлияет на 
первопричины нелегального производства и сбыта 
наркотиков. Поддерживая курс гуманизации ре-
прессивных мер в отношении наркопотребителей, 
мы остаемся убежденными в необходимости при-
нятия очень осторожного и взвешенного подхода в 
данной сфере.

Рост производства и масштабное распростра-
нение новых психоактивных веществ значительно 
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снижают наши усилия по сокращению производ-
ства наркотиков опийной и каннабисной групп. 
Считаем, что нынешняя ситуация требует неза-
медлительной реакции всего мирового сообщества 
и усиления межрегионального сотрудничества. 
Казахстан подтверждает свою приверженность це-
лям и задачам трех международных конвенций о 
контроле над наркотиками и выражает готовность 
к дальнейшему наращиванию скоординированных 
усилий в сфере борьбы с наркобизнесом.

Казахстан, будучи активным участником про-
цесса подготовки к данному мероприятию, всеце-
ло поддерживает принятие итогового документа 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи Орга-
низации Объединенных Наций (резолюция S-30/1, 
приложение). Уверены, что он станет одним из важ-
нейших документов Организации, определяющих 
стратегические перспективы в области борьбы с 
незаконным оборотом наркотиков, и важным ша-
гом в повышении эффективности мер по противо-
действию этой угрозе.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово имеет Генеральный 
секретарь Межведомственной комиссии по борьбе 
с наркотиками Республики Мадагаскар г-н Димби 
Нэльсон Хама.

Г-н Хама (Мадагаскар) (говорит по-французски): 
Мадагаскар присоединяется к заявлениям, с кото-
рыми выступили представитель Южной Африки 
от имени государств Африканского союза, пред-
ставитель Судана от имени Группы африканских 
государств и представитель Марокко от имени го-
сударств — членов Международной организации 
франкоязычных стран (см. A/S-30/PV.2).

Проблема наркотиков не только является про-
блемой, связанной со здоровьем людей, но и при-
водит к негативным последствиям для безопасно-
сти. Хотя правительство Мадагаскара располагает 
ограниченными ресурсами, мы всегда выражаем 
готовность вносить существенный вклад в усилия 
по борьбе с наркотиками. После того, как мы при-
соединились к трем международным конвенциям о 
контроле над наркотиками, мы создали у себя на-
циональный орган — межведомственную комис-
сию по координации борьбы с наркотиками. Пред-
ставителю нашего правительства была поручена 
задача определять, разрабатывать, направлять и 
координировать национальную политику в области 

контроля над наркотиками на национальном, реги-
ональном и международном уровнях.

Что касается национального уровня, то мала-
гасийское государство приняло Закон № 97-039 о 
контроле над наркотическими средствами, психо-
тропными веществами и прекурсорами на Мада-
гаскаре. Печальная реальность состоит в том, что 
в последние несколько лет, пока на Мадагаскаре 
продолжался политический кризис, оборот и по-
требление наркотиков выросли, и, к сожалению, мы 
наблюдаем все больший рост потребления. Основ-
ным и наиболее потребляемым наркотиком остает-
ся каннабис, и именно он подпитывает незаконную 
наркоторговлю на Мадагаскаре.

Наша страна поддерживает цели устойчивого 
развития. В связи с этим одна из основных задач 
нашего государства заключается в том, чтобы су-
меть установить местонахождение всех незаконных 
плантаций наркотикосодержащих культур, уничто-
жить их и заменить жизнестойкими растениями, в 
частности, замещающими культурами. В стремле-
нии защитить здоровье населения, которому угро-
жают наркотики, мы активизировали профилакти-
ческие мероприятия. Эти профилактические меры 
основаны на международных нормах профилакти-
ки потребления наркотиков, которые установлены 
Управлением Организации Объединенных Наций 
по наркотикам и преступности (ЮНОДК).

Что касается сопутствующих проблем, то наше 
правительство приняло Закон о борьбе с отмыва-
нием денег, о проверке и конфискации незаконных 
доходов и о международном сотрудничестве в их 
пресечении. В интересах борьбы с отмыванием де-
нег мы наладили обмен данными финансовой раз-
ведки. Для работы с участниками из различных 
регионов Мадагаскара уже созданы и продолжают 
разрабатываться онлайновые программы обучения 
консультированию и лечению. Так, одна из ассоци-
аций предлагает проводить в 2016 году бесплатные 
консультации на базе министерств. Мадагаскар яв-
ляется участником Конвенции Организации Объ-
единенных Наций против транснациональной орга-
низованной преступности и двух дополнительных 
протоколов к ней: Протокола о предупреждении и 
пресечении торговли людьми, особенно женщина-
ми и детьми, и наказании за нее и Протокола про-
тив незаконного ввоза мигрантов по суше, морю 
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и воздуху. Позвольте мне коснуться некоторых из 
принятых нами мер.

Все, кто участвует в борьбе с наркотиками, объ-
единяют свои усилия в стремлении добиться сокра-
щения спроса на наркотики и их предложения. Бла-
годаря финансовой и технической помощи ЮНОДК 
наше правительство вот уже четыре года подряд 
осуществляет программы подготовки по вопросам 
укрепления потенциала для большинства заинте-
ресованных сторон, работающих в этой области. В 
2015 году было проведено исследование масштабов 
распространения наркотиков в средних школах го-
родской коммуны Антананариву.

В 2004 году мы приняли генеральный план по 
контролю над наркотиками. Этот план нуждается 
в обновлении, поскольку реальное положение на 
местах во многом изменилось, особенно с учетом 
того, что в планы действий по борьбе с наркотика-
ми в ряде стран были включены меры по снижению 
рисков, связанных с употреблением наркотиков 
путем инъекций, при которых может передаваться 
ВИЧ-инфекция, что чревато угрозой для здоровья 
населения. Одной из наших основных забот явля-
ется необходимость совершенствования наших за-
конов о контроле над наркотиками, прекурсорах и 
психотропных веществах.

В заключение позвольте мне подтвердить го-
товность Мадагаскара продолжать вести борьбу с 
незаконным оборотом наркотиков. Однако наши 
социально-экономические условия не позволя-
ют правительству эффективно решать эту самую 
приоритетную задачу. Тем не менее, мы готовы 
делать все возможное в лучших интересах нашей 
страны и в интересах борьбы с мировой проблемой 
наркотиков.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется гла-
ве делегации Княжества Лихтенштейн.

Г-н Венавезер (Лихтенштейн) (говорит по-
английски): С тех пор, как мы собрались здесь, в 
Нью-Йорке, и поставили перед собой задачу осво-
бодить мир от наркотиков не позднее, чем к 2008 
году, прошло восемнадцать лет. Сегодня наш кол-
лективный провал очевиден. Проблема наркотиков 
не обошла стороной ни одну страну в мире, и уро-
вень их незаконного потребления в последние годы 
остается высоким. Поэтому нынешняя специальная 

сессия дает нам возможность поразмыслить над 
этой проблемой и критически оценить наш образ 
мыслей в прошлом, который явно не принес желае-
мых результатов.

Вспомним наши цели. Создание международ-
ной системы контроля над наркотиками имело це-
лью укрепить здоровье и благосостояние человече-
ства. Однако на практике здоровье людей приори-
тетной задачей не стало: на борьбу с наркотиками 
в мире ежегодно тратится 100 млрд. долл. США, 
главным образом с целью сократить предложение, 
но не спрос. Во «Всемирном докладе о наркотиках 
за 2015 год» Управления Организации Объединен-
ных Наций по наркотикам и преступности отмеча-
ется, что непреднамеренным следствием нынешней 
политики борьбы с наркотиками стал отток ценных 
ресурсов из области общественного здравоохра-
нения в правоохрантельную сферу. Нынешний ре-
жим способствует формированию очень доходного 
и жесткого преступного «черного рынка» с одно-
временной криминализацией и маргинализацией 
потребителей наркотиков. И это не просто незначи-
тельные побочные последствия.

В непропорционально большей степени от этих 
последствий страдают женщины. Отсутствие у них 
экономических возможностей повышает опасность 
их вовлечения в незаконную торговлю наркотика-
ми, особенно в странах, страдающих от политиче-
ской нестабильности. Организации наркоторговцев 
зачастую занимаются и торговлей людьми для це-
лей сексуальной эксплуатации. Кроме того, во вну-
тренней политике в отношении наркотиков нередко 
отсутствует гендерный подход, особенно в части 
правоприменения.

Мы также серьезно обеспокоены продолжаю-
щейся практикой вынесения смертных пригово-
ров за преступления, связанные с наркотиками. По 
оценке Управления Верховного комиссара Органи-
зации Объединенных Наций по правам человека, в 
настоящее время смертную казнь практикуют 33 
страны и территории, а в некоторых странах смерт-
ные приговоры являются обязательными. Свя-
занные с наркотиками преступления не относят-
ся к категории наиболее тяжких преступлений по 
международному праву. Поэтому такие казни явно 
нарушают статью 6 Международного пакта о граж-
данских и политических правах. Мы настоятельно 
призываем соответствующие страны отказаться от 
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этой практики, которая не оказывает сдерживаю-
щего эффекта.

Нынешняя сессия запомнится как специаль-
ная только в том случае, если мы поменяем наш 
курс. Мы должны поставить здоровье и благополу-
чие людей в центр наших усилий, основанных на 
соблюдении прав человека и на научных данных. 
Особые усилия должны направляться на организа-
цию профилактики и принятие мер к сокращению 
вреда и обеспечению доступа к лечению, а также на 
социальную реинтеграцию наркопотребителей. Мы 
должны помочь им в поиске значимой альтернати-
вы в виде источников их средств к существованию 
и экономической деятельности. В Повестке дня в 
области устойчивого развития на период до 2030 
года (резолюция 70/1), мы взяли на себя обязатель-
ство активизировать профилактику злоупотребле-
ния наркотическими веществами и борьбу со всеми 
формами организованной преступности. Наша По-
вестка дня основана на соблюдении прав человека 
и на уважении человеческого достоинства. На них 
же должны строиться и наши меры реагирования 
на мировую проблему наркотиков.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово предоставляется по-
мощнику государственного секретаря и министра 
здравоохранения Португальской Республики Его 
Превосходительству г-ну Фернандо Араужу.

Г-н Араужу (Португалия) (говорит по-
английски): Португалия присоединяется к заявле-
нию, с которым выступил наблюдатель от Европей-
ского союза.

Нам хотелось бы также выразить нашу при-
знательность за принятие итогового документа 
нынешней специальной сессии, озаглавленного 
«Наша общая приверженность эффективному ре-
шению мировой проблемы наркотиков и борьбе с 
ней» (резолюция S-30/1, приложение). Документ 
представляет собой шаг вперед в обсуждении во-
проса о том, как должна решаться мировая про-
блема наркотиков, и является весомым вкладом в 
ее урегулирование к установленному сроку — 2019 
году и на последующий период.

Португалия считает, что одним из крупней-
ших достижений в работе нынешней специальной 
сессии стало признание необходимости переориен-
тации политики борьбы с наркотиками на защиту 

прав человека и на охрану общественного здоровья. 
Подход Португалии к борьбе с наркотиками счита-
ется образцом передовой практики, поскольку мы 
отдаем себе отчет в том, что употребление наркоти-
ков является проблемой здравоохранения, а нарко-
зависимость — хроническим, но излечимым, зави-
сящим от многочисленных факторов нарушением 
здоровья, которое нуждается в лечении, а не в на-
казании. Декриминализация наркотиков в Порту-
галии создала правовой фундамент для проведения 
политики, нацеленной на уменьшение вреда, нано-
симого употреблением наркотиков, и для направ-
ления наркоманов на лечение по наиболее подходя-
щему для них профилю. Даже если наркоманы не в 
состоянии отказаться от употребления наркотиков, 
мы все равно считаем, что они тоже заслуживают 
того, чтобы правительство выделяло средства, не-
обходимые для улучшения состояния их здоровья и 
их социального положения.

Таким образом, декриминализация является со-
ставной частью всестороннего подхода к снижению 
спроса на наркотики, который предусматривает 
профилактику, лечение, снижение вреда и социаль-
ную реинтеграцию. Принятие научно-обоснован-
ных мер по снижению вреда является ключевым 
фактором нашей политики, поскольку такие меры 
защищают как наркоманов, так и общество в целом, 
улучшая состояние здоровья и повышая благопо-
лучие не только лиц, употребляющих наркотики, 
но и их семей. Поэтому концентрация внимания 
на подходе, нацеленном на снижение риска и вре-
да, является одним из ключевых принципов, кото-
рых придерживается Португалия, поскольку такие 
меры уже доказали свою эффективность и должны 
и далее проводиться в жизнь.

Португалия вновь заявляет о своей привержен-
ности осуществлению всех трех основных между-
народных конвенций по контролю над наркотика-
ми, которые, с нашей точки зрения, обладают до-
статочным охватом и гибкостью для того, чтобы 
государства могли разрабатывать и проводить в 
жизнь такие стратегии в отношении наркотиков, ко-
торые отвечали бы их собственным национальным 
приоритетам и особенностям, опираясь на прочные 
научные знания и соблюдая права человека. В этой 
связи Председатель Международного комитета по 
контролю над наркотиками неоднократно обращал 
внимание на то, что эти конвенции не требуют кри-
минализации употребления наркотиков и что пор-
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тугальская модель декриминализации не противо-
речит этим конвенциям.

Португалия твердо убеждена в том, что в на-
ших усилиях по преодолению мировой проблемы 
наркотиков мы должны исходить из необходимости 
уважения прав человека. В этой связи мы глубо-
ко сожалеем о том, что в итоговом документе был 
обойден молчанием вопрос об отмене смертной 
казни. Я хотел бы особо указать на то, что Порту-
галия последовательно выступает против смертной 
казни при любых обстоятельствах, в том числе за 
правонарушения, связанные с наркотиками. Поэто-
му мы призываем все страны, где еще сохраняется 
эта высшая мера наказания, безотлагательно и офи-
циально установить мораторий на ее применение с 
целью в конечном итоге ее окончательной отмены.

В заключение Португалия хотела бы заявить 
о своей твердой убежденности в том, что между-
народному сообществу надлежит продолжить его 
усилия по урегулированию проблемы наркотиков 
во всех ее аспектах. Я хотел бы заверить Председа-
теля в том, что наша страна будет и впредь вносить 
активный вклад в эту работу

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): На основании резолюции 
57/32 Генеральной Ассамблеи от 19 ноября 2002 
года слово предоставляется наблюдателю от Меж-
парламентского союза.

Г-жа Патриша Торсни (Межпарламентский 
союз) (говорит по-английски): Парламентарии в чис-
ле первых могут оценить эффективность политики 
борьбы с наркотиками. Они взаимодействуют со 
своими избирателями, которые опасаются того, что 
их дети могут оказаться в группе риска, которые 
спрашивают с них, почему отсутствует лечение и 
обращаются к ним за юридической помощью, что-
бы не подвергнуться преследованию, или просто 
нуждаются в ком-то, с кем они могли бы поделиться 
своими заботами. Парламентарии непосредственно 
занимаются созданием правовой базы и участву-
ют в разработке норм, регулирующих потребление 
наркотиков в их странах, и утверждают выделение 
средств на здравоохранение, информационно-разъ-
яснительную работу и реабилитацию, чтобы про-
тивостоять пагубному воздействию наркотиков.

В феврале Организация Объединенных Наций 
и Межпарламентский союз (МС) в ходе подготов-

ки к нынешней специальной сессии провели со-
вместные парламентские слушания. В основу этих 
слушаний были положены результаты обсуждения 
проблемы наркотиков рядом входящих в МС ассам-
блеями, поскольку данная проблема является оди-
наково актуальной для всех стран мира. В ходе слу-
шаний их участники пришли к однозначному вы-
воду, согласно которому пристрастие к наркотикам 
не многим отличается от пристрастия, например, 
к алкоголю и табаку; не все наркотики одинаковы, 
равно как и не все, кто их употребляет, попадают в 
зависимость от них.

По этим и многим другим причинам парла-
ментарии считают, что реакция мира на проблему 
наркотиков должна быть сострадательной и де-
ликатной. Она должна начинаться с отношения к 
употреблению наркотиков как к проблеме наруше-
ния здоровья без стигматизации и дискриминации 
больных. Хотя в отношении нескольких пунктов 
повестки дня так и не удалось достичь консенсу-
са, благодаря слушаниям были устранены многие 
расхождения во взглядах и был заложен фунда-
мент для дальнейшего политического обсуждения 
этих вопросов в национальных парламентах. Кроме 
того, в ходе слушаний была достигнута определен-
ная степень согласия по четырем следующим клю-
чевым аспектам.

Во-первых, все три основные международные 
конвенции по контролю над наркотиками составля-
ют основу для выработки соответствующей поли-
тики во всех странах, и странам не следует пытать-
ся действовать на этом направлении в одиночку.

Во-вторых, многие страны толкуют эти кон-
венции слишком узко, не принимая во внимание 
гибкость их формулировок. Так, согласно этим кон-
венциям, производство, продажа и употребление 
наркотиков должно оставаться вне закона, однако 
для наказания нарушителей не требуется лишать 
их свободы. Многим парламентариям об этом было 
неизвестно.

В-третьих, всем странам следует в большей 
мере сосредоточиться на устранении коренных 
причин употребления наркотиков, а не только на 
его последствиях. Если людям будут помогут вы-
браться из нищеты, если будет обеспечиваться до-
ступ к информации и медицинской помощи, работа 
государственных учреждений станет более про-
зрачной, а их представители будут активно доби-
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ваться реализации новых целей в области устойчи-
вого развития (ЦУР), то острота проблемы нарко-
тиков заметно снизится.

В-четвертых, больше внимания должно уде-
ляться нежеланным последствиям так называемой 
«войны» с наркотиками, в том числе расширению 
весьма прибыльных рынков наркотиков и масшта-
бов связанной с ними преступности. Многие участ-
ники слушаний подвергали сомнению рациональ-
ность направления громадных средств на правоох-
ранительную деятельность в ущерб профилактике 
и лечению и заявляли о своем несогласии с тем, что 
борьба в основном ведется с мелкими производите-
лями и потребителями, тогда как крупные картели, 
виновные в совершении тягчайших преступлений, 
остаются в стороне. Как отметил один их парламен-
тариев, война с наркотиками превратилась в войну 
против бедных. Это одно из тех нежелательных 
последствий, устранения которого требуют от нас 
цели развития, касающиеся борьбы с нищетой и 
ставящие во главу угла интересы людей.

Стратегии борьбы с наркотиками должны обе-
спечивать соблюдение прав человека, в том чис-
ле права коренных народов на сохранение своих 
традиционных средств к существованию, право 
наркоманов на лечение и, конечно же, самого свя-
щенного из всех прав — права на жизнь. Несколько 
участников решительно выступили против приме-
нения смертной казни за связанные с наркотиками 
преступления.

В ходе парламентских слушаний была подчер-
кнута необходимость отказа от отдельных законов 
и мер, принятых многими странами с течением лет, 
в пользу создания прочной нормативно-правовой 
базы. Всем странам следует всесторонне проана-
лизировать внутреннюю ситуацию с наркотиками 
и на базе данных этого анализа в консультации со 
всеми заинтересованными лицами и организация-
ми разработать комплексные, сбалансированные 
стратегии. Эта проблема должна и далее занимать 
приоритетное место в международной и националь-
ных повестках дня, особенно в работе парламента-
риев. Как представляется, существующая правовая 
база и общие меры реагирования на эту проблему 
удовлетворяют не всех. Мы должны внимательно 
прислушаться к растущей обеспокоенности по по-
воду того, что глобальное реагирование на пробле-
му наркотиков не дает требуемой отдачи. Мы долж-

ны разработать стратегии, основанные на реальном 
положении дел, а не на идеологии или идеалистиче-
ской картине мира.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): В соответствии с резолю-
цией 49/2 от 19 октября 1994 года я предоставляю 
слово наблюдателю от Международной федерации 
обществ Красного Креста и Красного Полумесяца.

Г-н Барра (Международная федерация обществ 
Красного Креста и Красного Полумесяца) (говорит 
по-английски): Я благодарю Председателя за предо-
ставленную мне возможность выступить перед Ге-
неральной Ассамблеей от имени Международной 
федерации обществ Красного Креста и Красного 
Полумесяца — крупнейшей в мире гуманитарной 
сети, объединяющей 190 национальных обществ 
и 70 миллионов добровольцев, работающих на ме-
стах. Наша задача состоит в том, чтобы предотвра-
щать или смягчать человеческие страдания в лю-
бых формах. Несомненно, зависимость от психоак-
тивных веществ является одной из главных причин 
страданий, как отмечает профессор Клод Оливен-
стейн в своей книге “Il n’a pas de drogués Heureux” 
(Счастливых наркоманов не бывает). Вот почему 
на протяжении многих десятилетий национальные 
общества Красного Креста и Красного Полумесяца 
занимаются распространением информации о не-
гативных последствиях употребления наркотиков, 
начиная с Региональной конференции для Азии, 
прошедшей в Бангкоке в 1922 году в период мас-
сового злоупотребления опиумом, и вплоть до на-
стоящего времени.

Мы были одной из первых международных ор-
ганизаций, призвавших к разработке гуманных, 
основанных на фактических данных стратегий 
уменьшения вреда для наркоманов, которые сегод-
ня осуществляются в рамках многих националь-
ных обществ по всему миру в партнерстве с госу-
дарственными органами. Мы весьма обеспокоены 
гуманитарными последствиями применения таких 
подходов к борьбе со злоупотреблением наркоти-
ками, которые основаны исключительно на судеб-
ном преследовании и наказании пристрастившихся 
к наркотикам лиц и в которых вовсе не уделяется 
внимания поддержке, уходу и лечению. Результа-
ты исследований в области здравоохранения, по-
священных этому вопросу, явно свидетельствуют о 
том, что более гуманный подход попросту является 



16-11074 37/37

20/04/2016 A/S-30/PV.3

более эффективным в деле предотвращения наи-
худших последствий употребления наркотиков.

Как врач, которому довелось работать при-
мерно с 40 000 наркоманов в учрежденном мной в 
1976 году итальянском обществе Красного Креста/
Фонде усадьбы Мариани в Риме, я могу лично за-
свидетельствовать тот факт, что репрессивное от-
ношение к наркоманам не отвечает общественным 
интересам, и мы должны прилагать усилия для 
того, чтобы получить доступ к практически недо-
ступным группам населения, «живущим в тени». 
Мы должны использовать метод «пряника», а не 
кнута.

Пристрастившиеся к наркотикам лица по-
прежнему остаются одной из наиболее уязвимых и 
маргинализированных групп мирового населения. 
Однако слишком часто, вместо того чтобы отне-
стись к ним с пониманием и предоставить равный 
доступ к лечению и уходу, мы исключаем наркома-
нов из жизни общества. Они сталкиваются с соци-
альной стигматизацией и подвергаются наказанию 
и тюремному заключению, а не лечению. В этой 
связи мы хотели бы подчеркнуть особую уязви-
мость женщин и молодежи. В интересах каждого 
из нас признать это и протянуть руку помощи ли-
цам, употребляющим наркотики, а не отвергать их. 
Удовлетворение их гуманитарных потребностей яв-
ляется одним из важных шагов на пути к расшире-
нию их прав и возможностей и их выздоровлению. 
Расширение прав и возможностей всегда оказывает 
благоприятное, «оздоравливающее» воздействие. 

Такой подход возможен при наличии реальной по-
литической воли. Нам необходим другой подход, в 
котором особое внимание уделялось бы проблемам 
в области здравоохранения и удовлетворению по-
требностей наркоманов.

Сегодня у нас есть уникальная возможность 
призвать к осуществлению стратегий, обеспечи-
вающих равный доступ к медицинскому обслужи-
ванию. В связи с этим мы настоятельно призываем 
правительства принять эффективные, ориентиро-
ванные на нужды и интересы людей, более широ-
кие меры в целях уменьшения рисков для здоро-
вья человека. Как отметил вчера Генеральный ди-
ректор Всемирной организации здравоохранения 
(см. A/S-30/PV.1), научные данные весьма очевид-
ны, и нам необходимо принимать их во внимание 
при разработке наших стратегий. В свою очередь, 
благодаря широкой сети добровольцев, действую-
щих в труднодоступных местах, общества Красного 
Креста и Красного Полумесяца во всем мире обла-
дают всеми возможностями для расширения своих 
партнерских связей с местными органами власти, 
другими заинтересованными сторонами на уровне 
общин, а также организациями гражданского обще-
ства, с тем чтобы ликвидировать существующий 
разрыв между официальными учреждениями здра-
воохранения и наиболее маргинализированными 
группами населения и действительно сделать так, 
чтобы никто не был забыт.

Заседание закрывается в 13 ч. 05 м.
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